
С ) ’•

■ \[‘УЧ
% I - I

Л Пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

- А

I
КРАСН О Е З Н А М Я » НА C T P O M T E O tiC T B E  Ж И Л Ь Я  : 

И О Б Ъ Е К Т О В  С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ Р У Т А Т О В

в обкоме КПСС
Секретариат обкома КПСС принял постановление «О б  

инициативе коллектива Главтомскстроя по вводу в 1988 году 
300 тыс. квадратных метров жилья».

СУББОТА, 4 АПРЕЛЯ 1987 ГОДА № 79 (19999) Цена 3 коп.

НТП на ферме Пыль в глаза
Почему в одних хозяйствах инженеры бо

ятся подступиться к экструдерам, а в дру
гих эти агрегаты надежно работают в руках 
механизаторов.

— Интересуетесь экстру
дером? Да, получили мы его 
в конце того года. Сейчас он 
в складе стоит. Нет, не ра
ботает. Для него нужно чи
стое зерно, а у нас такого 
нет, — сделав такое сообще
ние, директор совхоза «Крас
ное знамя» Н. И. Редкачев 
посчитал, что этим разговор 
об экструдере исчерпан.

Правда, он посетовал на 
Д то, что надои на Семилужен- 

ской ферме сейчас ниже 
прошлогодних, что рацион 
телят не очень питателен. 
Но какое, мол, это имеет от
ношение к столь загадочно
му ' агрегату...

На зернотоке заведующая 
складом М. Ф. Устынцева 
распахнула железные двери:

— Вот этот экструдер. По
любуйтесь. Как в начале зи
мы его сюда сунули, так он 
и стоит тут, только меша
ет.

Главный инженер совхоза 
В. М. Лим попытался обой
ти экструдер кругом, но сде
лать это было сложно, по
скольку агрегат свален пря
мо на ворох... семян рапса. 
К тому же весь агрегат об
леплен птичьим пометом, го
лубиными перьями,

— Я тут двенадцать лет 
работаю, сама и заведующая, 
и грузчик, разве за всем уг
лядишь, — словно оправды
ваясь за очевидный беспоря
док, жаловалась Мария Фи
липповна. А  главному инже
неру и сказать было нечего. 
Чувствовалось, что он вос
принимает экструдер чуть ли 
не как луноход, откровенно 
не знает, что с ним делать. 
И признается: не ожидали в 
совхозе, что так быстро бу
дет удовлетворена их заяв
ка на этот агрегат. Не ожи- 
дг1ли — значит, не готови
лись на нем работать. А  да
ли заявку просто ради фор
мы.

Столь же «неприкасае
мым» оказался экструдер и 
для молодых специалистов 
совхоза «Дружба». Главный 
инженер А. И. Франк и ин
женер-электрик А. Я. Майо
ров, пытавшийся наладить 
работу этого агрегата, какие 
только доводы не приводили.

чтобы доказать: новый агре
гат вьппе их инженерного 
разумения. И сложен он, и 
капризен. И. много в нем за
водских недоделок. И рабо
тать он может только в теп
ле. А  в Подломске нет и 
нужного помещения, нет и 
человека, который бы смог 
работать на экструдере. Да 
и рапса нет, а другое зерно 
не поддается переработке. 
«Рапс—это ведь и смазка»...

— Говорят, через экстру
дер можно пропускать зер
новую смесь, но опять-таки 
для этого нужен дозатор, 
а его нет, — сетовал Майо
ров.—А  как вылавливать из 
зерна мусор, гравий, напри
мер?

— С экструдером вышло 
так: не хочешь, а бери, — 
обобщает Франк.—Надо бы
ло все сначала продумать,

■людей научить...
Для пущего подтвержде

ния своих доводов Алек
сандр Иванович достал пух
лую папку технических до
кументов:

— Видите, сколько реко
мендаций и усло;вий по экс
плуатации экструдера, а вы 
хотите, чтоб все сразу. Вон 
в «Заре» поторопились и 
сожгли электродвигатель.

В общем, молодые и напо
ристые инженеры всерьез 
пытались доказать, что пра
вильно поступили, спрятав 
экструдер под замок.

То, что эти агрегаты без 
толку ржавеют в совхозах 
«Красное знамя» и «Друж
ба», мне было известно и без. 
этих объяснений. Если ве
рить сводке, то в одном про- 
экструдировано за зимовку 
4, а в другом 0,2 тонны зер
нофуража. Ну, а по всему 
Томскому району эта цифра 
вроде солидная — более по
лутора тысяч тонн. Правда, 
если разделить эти данные 
на число экструдеров, а их в 
районе 23, то срщщяя выра
ботка окажется , весьма 
скромной. Она будет еще 
скромнее, если вычесть из 
общего веса экструдирован
ных кормов 500—600 тонн, 
которые готовит для свиней 
совхоз «Томский».

То, что на свинокомплексе

экструдеры прочно вписаны 
в технологию, не удивитель
но. Без них там уже не 
обойтись. И они, как гово
рил заместитель директора 
О. В. Антонов, работают и 
днем, и ночью. В оператив
ной сводке, которую сооб
щил ведущий зоотехник 
Томского РАПО И. А. Смир
нов, больше всего поразили 
данные из совхоза «Маза- 
ловокий». К 25 марта там 
было пропущено через экст
рудер 348 тонн зернофуража.

Эта цифра настолько бьша 
контрастна показателям дру
гих хозяйств, что, признать
ся, я дггже усомнился в ее 
реальности. Не до конца ве
рил в нее и Ивгш Андреевич. 
Ну, а специгияисты совхозов 
«Красное знамя» и «Друж
ба» прокомментировали ее 
откровенными ироническими 
усмешками. Никак не увя- 
зьгаалось это в сознании: 0,2 
и 348.

И вот мы в зерноскладе 
совхоза «Мазаловский», где 
установлены дробилка и эк
струдер, полученный, кстати, 
почти одновременно с семи- 
луженским и подломским. 
Запуская новый агрегат, его 
хозяин Петр Сизов преду
предил:

— Не подходите близко, а 
то, как мельник, будете бе
лыми от пыли.

И точно: сразу после вклю
чения двигателя взвилось 
белое мучное облако.

— Но это только в самом 
начале, — успокаивал Петр. 
— Через минуту — никакой 
пыли...

Около экструдера уже ско
пился целый ворох «шро
тов», приготовленных иззер- 
носмеси овса, пшеницы и 
гороха. Тонны полторы, не 
меньше. После той пыли, что 
нам пускали в глаза в сов
хозах «Красное знамя» и 
«Дружба», просто не вери
лось, что экструдер может 
так ровно и так производи
тельно работать. Ну, думаю, 
в Мазалове, знать, колдует 
инженер редкостного талан
та.

— Нет, это наши тракто
ристы агрегат наладили. Да 
я и сам его чуть ли не каж
дый день разбираю. Ничего 
особенного, — просто объяс
няет Петр.—Да хоть спросите 
дядю Васю, который до ме
ня работал на экструдере, а 
сейчас занят на дробилке.

Письма с ферм: еще год назад они были среди отстающих

С П Р О С  и УЧЕТ
За четыре последних года продуктив

ность дойного стада на Бугринской ферме 
совхоза «Путь Ленина» выросла вдвое. 
Широко шагнули бугришды вперед в пер
вом году пятилетки, получив прибавку в 
надоях молока от коровы по 461 килограм
му. Это закономерный итог систематичес
кой, целенаправленной работы прежде все
го с людьми в коллективе, а также со 
стадом.

Однако надо откровенно признаться, что 
темпы ускорения могли быть выше. Ме
ханизаторы отделения пока еще Не стали 
надежными союзниками животноводов. Их 
интересует лишь количественная сторона 
заготовки кормов. А  качество. Как и пре
жде, на втором плане. Но даже те корма, 
что есть, в наЧ€1ле зимовки попадают в кор
мушки животным с перебоями. Потому 
что к тому времени на фуражном дворе 
пусто, корма на ферму идут с колес, а при 
такой организации дела никто не застра
хован от случайностей. То поздний ледо
став, то поломки техники. Ферма оказыва
ется на голодном Райке, что сразу же ска
зывается на надоях молока. Именно в та
кое положение попала ферма в ноябре- 
декабре прошлого года.

В нынеишем январе наметился незначи
тельный рост продуктивности, но в февра
ле даже перекрьши месячные социалисти
ческие обязательства. Надоили от каждой 
коровы по 150 килограммов молока, на 20 
больше прошлогоднего. А  в мартовские 
дни прибавка в суточных надоях стабиль
ная: два килограмма на корову. Это ре
зультат решения многих вопросов. Один 
из острых — кормление. Теперь уже и 
сльпнать забыли о перебоях с доставкой 
сена и сенажа.

Нынче, наконец, появились и емкости 
для замачивания концентратов. В «мешан
ку» доярки добавляют соль, а в сенаж под
сыпают мел. Животноводы стараются не 
нарушать распорядок дня ни в кормлении, 
ни в доении коров.

Прошлым летом провели реконструкцию 
животноводческих помещений. Она, по 
признанию самих работников фермы, соз
дала больше удобств при обслуживании

коров, молодняка. Просторнее стало на ра
бочих местах, суше в стойлах и проходах. 
Раздали дояркам скребки, ведра, метлы. 
Решили и застарелую проблему доставки 
на ферму опилок. По мере надобности их 
подвозит тракторист А. Бикенов.

Теперь на «днях животновода», подводя 
итоги работы за неделю или месяц, о(Ди- 
наково строго спрашиваем и за количест
венные, и за качественные показатели в 
работе. Это учтено и в условиях социали
стического сор>евнования. , Увеличение до
ли первосортного молока — один из глав
ных резервов повьппения рентабельности 
нашего производства. Еще совсем недавно 
с нашей фермы на приемный пункт от
правлялось чуть больше 10 процентов пер
восортной продукции, а теперь — 60.

Есть положительные сдвиги в воспроиз
водстве и в улучшении породного состава 
стада. С декабря работает пункт искусст
венного осеменения. Трудится там добро
совестный специалист 3. И. Чернова. На
лаживается зоотехнический учет. Черно
пестрая порода становится господствующей 
в стаде. В прошлом году группу таких те
лок раздаивала Р. Ф. Слепцова. И преус
пела в этом деле. Нынче ей снова доверили 
первотелок, от каждой из которой она по
лучила за два месяца более 800 килограм
мов молока. Высокие надои и в группах 
животных, закреплеиньк за Л. И. Барино
вой и Н. И. Кузнецовой.

Продолжаем пополнять стадо телочками 
черно-пестрой породы. Полтора десятка та
ких животных завезли из совхоза «Инкин- 
ский» Колпашевского района и передали 
их в руки добросовестной работницы К. И. 
Черноносовой.

Все ощутимее польза от бригадного под
ряда. Чище стал моральный климат в кол
лективе, крепче трудовая дисциплина. 
Все это згшог того, что свое обязательство 
— .надоить от каждой коровы на ферме по 
2.500 килограммов молока — мы непремен
но выполним.

Н. СКИРНЕВСКАЯ,
зоотехник Бугринской фермы совхоза 

«Пэгть Ленина».
Парабельский район.

Василий Федорович Коз
лов подошел, улыбнулся:

— А  что тут хитрого? Ру
ки приложишь —. любая ма
шина пойдет.

— Вот .вы перерабатывае
те зерносмесь, добавляете в 
нее и рапс,—обращаюсь я к 
Сизову, вспомингш разговор 
с инженерами первых двух 
совхозов. — Но на агрегате 
нет дозатора. Как вы обхо
дитесь без него?

— Очень просто, — гово
рит Сизов, подходя к ведру 
с зерном рапса. — Беру при
горшню рапса и перемеши
ваю с ведром овса и пшени
цы.

— А  как вы очищаете зер
но от мусора? (Я снова 
вспомнил сетования дирек
тора совхоза «Красное зна
мя» Н. И. Редкачева на от
сутствие чистого зерна).

— Опять очень просто, — 
говорит Сизов. — Беру в ру
ки вот это сито...

— Ну, а как в морозы? Я  
слышал, что экструдер их 
боится?

— Ничего, он нагревается 
быстро. Но, конечно, следить 
надо. Надо прочищать при
ставку... Думаю, морозов бо
ятся больше те, кто ленится.

— А вы знаете, куда идут 
ваши шроты?

— Как не знать... Дают их 
больше молодняку, нетелям. 
Дают и коровам. Всем хва
тает, в день мы производим 
1.200—1.300 килограммов. Мо
гли бы и больше, но не хва
тает электроэнергии сразу 
для дробилки и экструдера. 
Поэтому они ра6ота1бт у нас 
поочередно.

Увиденное в Мазалове пря
мо - таки поразило своей 
простотой и надежностью. 
Мазаловские мужики, как 
говорится, утерли нос .уче
ным инженерам Семилуж- 
ков и Подломска. Вот уж 
действительно: кто хочет ра
ботать, тот работает. И неда
ром мазаловские животново
ды нынче борются за то, 
чтобы сразу, за один год на 
целую тонну поднять про
дуктивность дойного стада. 
Наряду с другими опорами 
под этой тонновой прибав
кой стоит и агрегат с еще 
непривычным названием — 
экструдер.

Не верите? Поезжайте в 
Мазалово, поучитесь...

А . СОЛОВЬЕВ.
Семилужки—Подломск— 

Мазалово.

Владимир Витальевич Ана- 
инн — из той категории лю
дей, которые обладают да
ром располагать к  се
бе. И все это при отличном 
выполнении любой работы са
мим и нелюбви к разгильдяй
ству в других. Скорее всего 
за эти качества и выбрали его 
бригадиром лесозаготовитель
ного комплекса. И не ошиб
лись. В Полуденовском лесо
пункте Аслановского леспром
хоза комплекс Анакнна почти 
всегда в почетном списке ли
деров социалистического со
ревнования. А тон задает сам 
бригадир. Работая оператором 
«ЛП-19», он старается не уйти 
с лесной деляны, не перевы
полнив сменной нормы.

НА СНИМКЕ: бригадир лесо
заготовительного комплекса 
Полуденовского ЛЗП В. В. Ана- 
кин.

Фото /Н. Потапова.

План
двух лет —  

к 7 ноября
Коллективу совхоза 

«Комсомолец» вручено 
переходящее Красное 
знамя ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР,
ВЦСПС и Ц К  ВЛКСМ.

Этой высокой награды 
коллектив передового в 
Асиновском районе ХО' 
зяйства удостоен за по
беду ВО Всесоюзном со- 
хщалистическом соревно 
вании в 1986 году. Вру
чил эту награду труже
никам «Комсомольца» 
первый заместитель пред
седателя облисполкома, 
председатель областного 
агропромышленного ко
митета И. И. Титов. Тор
жество проходило в но
вом прекрасном Доме 
культуры, который сим
волизирует собой успехи 
совхоза. Но выступившие 
на собрании директор сов
хоза П. А. Артемов, знат
ный полевод В. Г. Леб- 
зак, доярка Г. А. Екимо- 
ва и другие больше гово
рили о нерешенных еще 
проблемах, о задачах.

Труженики совхоза 
«Комсомолец» нынче бо
рются за то, чтобы по
лучить от коровы как 
минимум по 3.000 кило
граммов молока и собрать 
не менее 18 центнеров 
зерна с гектара. Коллек
тив поставил перед со
бой и такую цель: вы
полнить двухлетний план 
продажи государству мо
лока, мяса и зерна к 70- 
летию Великого Октября.

Н. БОРОДУЛЯ.
Аоиновский район.

Коллектив Главтомскстроя, рассмотрев 
имеющиеся резервы по строительству жи
лья, в ответ на призьш партии обеспечить 
к 2000 году каждую семью отдельной квар
тирой, выступил с инициативой — за счет 
освоения созданных мощностей крупно
панельного Домостроения, более интенсив
ного использования возможностей по стро
ительству кирпичных домов, широкого 
привлечения трудящихся к строительству 
жилья ввести по плану Главтомскстроя в 
1988 году 300 тыс. квадратных метров жи
лья с ростом к плану 1987 года на 46 про
центов, в том числе в г. Томске 200 тыс. 
квадратных метров. Силами трудовьккол- 
ле1?тивов города Томска будут выполнены 
сантехнические и отделочные работы 1.700 
квартир.

Такой подход к решению жилищной про
блемы соответствует установкам XXV II 
съезда КПСС, требованиям постановления 
ЦК КПСС «Об основных направлениях 
ускорения решения жилищной проблемы 
в стране».

Секретариат обкома КПСС одобрил ини
циативу коллектива Главтомскстроя по 
увеличению темпов жилищного строитель
ства за счет ускорения освоения мощно
стей завода КПД и широкого привлечения 
населения.

Облисполкому поручено в месячный срок 
рассмотреть и утвердить мероприятия 
Главтомскстроя по увеличению в X II пя
тилетке ввода жилых домов в два раза. .

Принято к сведению заявление генераль
ного директора объединения «Томскстрой- 
материалы» Л. М. Козлова о том, что в 
1987 году будет обеспечен прирост вьшус- 
ка глиняного кирпича в объеме 22 млн. 
штук, а в 1988 году — 18 млн. штук, и за 
счет этого потребность Главтомскстроя бу
дет покрыта в полном объеме.

Принято к сведению заявление началь
ника объединения «Томлеспром» В. Н. 
Шутова о том, что потребность Главтомск
строя в столярных изделиях и материа
лах для пола будет обеспечена в полном 
объеме. Главтомскстрой (т. Мальцев) дол
жен принять участие в реконструкции сто
лярного производства Томского ЛПК.

Томскому горисполкому (т. Ковалеву), 
институту «Томскгражданпроект» (т. Кле- 
руа) поручено обеспечить своевременную 
подготовку строительных площадок, про- 
ектно - сметной документации под напря
женную программу Главтомскстроя по 
строительству жилья.

Томскому ПРУ Минмонтажспецстроя 
СССР (т. Еремину), Главтомскстрою (т. Ма
льцеву) поручено привести мощности суб
подрядных организаций в соответствие 
с потребностями напряженной программы 
ЖИЛИ1ЦНОГО строительства. Томскому гор
исполкому (т. Ковалеву), Главтомскстрою 
(т. Мальцеву), РЭУ «Томскэнерго» (т. Вят
кину), управлению жилищно-коммуналь
ного хозяйства (т. Тропину) необходимо 
обеспечить опережающее проектирование 
и строительство инженерных коммуника
ций под возрастающую программу жи
лищного строительства.

Секретариат обкома КПСС поручил рай
комам и горкомам КПСС обсудить инициа
тиву Главтомскстроя по увеличению тем
пов жилищного строительства в трудовых 
коллективах строительных и монтажных 
организаций на партийных и рабочих со
браниях.

Редакция газеты «Красное знамя», ко
митет по телевидению и радиовещанию 
должны широко освещать организаторскую 
и политическую работу райкомов, горко
мов КПСС, инициативу трудовых коллек
тивов по решению жилищной проблемы.

ВЫДВИЖЕНИЕ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ КОМИССИИ
в  соответствии с Законом 

о выборах в области нача
лось выдвижение в состав 
областной, городских, рай
онных, поселковых и сель
ских избирательных комис
сий по выборам в местные 
Советы.

В состав областной изби
рательной комиссии выдви
нуты: 3. А. Гопина, беспар
тийная, закройтцица Молча- 
новского РПУ - бытового об
служивания, — коллективом 
Молчановского РП У быто
вого обслуживания населе
ния; Г. Н. Каплунов, член 
КПСС, председатель колхо

за имени XXIV- съезда 
КПСС Шегарского района,— 
президиумом обкома проф
союза работников агропро
мышленного комплекса; 
Е. А. Вологдин, член КПСС, 
заведующий отделом орга
низационно-партийной ра
боты обкома КПСС, — пре
зидиумом обкома профсою
за работников культуры; 
Н. В. Егорова, беспартийная, 
оператор НГДУ «Стрежевой- 
нефть», — трудовьш коллек
тивом промысла № 1 НГДУ 
«Стрежевойнефть»; Г. А. 
Найдуков^, член ВЛКСМ, 
терапевт Кожевникодской

центральной районной боль
ницы, — президиумом об
ластного Общества Красного 
Креста; Н. С. Сперанская, 
член КПСС, председатель 
областного совета профсою
зов, — президиумом област
ного совета профсоюзов; 
А. В. Солдатов, член ВЛКСМ, 
оператор цеха № 301 объе
динения «Томский нефте
химический комбинат», — 
трудовым коллективом цеха 
№ 301 объединения «Том
ский нефтехимический ком
бинат».

Выдвижение ■ продолжает
ся.

Цветы из женских рук
Сегодня в Томске открывается I  областная конферен

ция женщин.
На нее собрались активистки женсоветов, лучшие тру

женицы со всех районов области. Среди них — Герои 
Социалистического Труда, кавалеры многих орденов, в 
том числе и за ратные подвиги, депутаты Верховных Со
ветов страны, республики и местных Советов, а также 
новаторы производства, многодетные матери, заслужен
ные ра1ботники науки, просвещения, здравоохранения, 
культуры, партийные, советские, профсоюзные работни
ки, студентки.

Вчера делегаты конференции возложили цветы к Ме
мориалу трудовой и боевой славы томичей. '

Герои Липатова— в Колпашеве
Режиссер киностудии им. А. Довженко Б. И. Савченко, 

хорошо знакомый томичам по ленте «Еще до войны», 
завершил работу над новой «липатовской» картиной. По 
заказу Гостелерадио СССР он снял трехсерийный цвет
ной художественный фильм по роману Виля Липатова 
«Игорь Саввович». Съемки проходили в Томске 'и обла
сти, о чем наша газета в свое время писала.

Сейчас герои фильма — труженики лесной промыш
ленности — вернулись домой. Первыми увидели новую 
работу украинских кинематографистов в канун 60-летия 
писателя колпашевцы. Встречи прошли в кинотеатрах 
Колпашева — им. Куйбышева и «Экран». На них вы
ступили режиссер - постановщик фильма ассистент ре
жиссера В. Г. Маляревич и исполнительница одной из 
ролей актриса театра им. Моссовета О. Е. Анохина, Кол
пашевцы тепло приняли фильм по роману своего земля
ка.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

ПРОСТАЯ АРИФМЕТИКА
не далась за двадцать лет нефтяникам и строителям

1 кубометр древесины, за
везенной в Стрежевой из 
Каргаска, обходится нефтя
никам в 20— 2̂5 рублей.

1 кубометр, заготовленный 
на месте, стоит 7 руб. 50 коп. 
• Основную часть своих по
требностей предприятия 
Стрежевого закрывают за 
счет завоза.

Не могу сказать, что 
стрежевские нефтяники и 
строители равнодушны к 
окружающим лесам, богат
ствам северной тайги. На
против, когда я приехал в 
Стрежевой с Алтая, понял, 
что чувство локтя у хозяй
ственников и общественных 
организаций развито непло
хо. В пожароопасный пе
риод все предприятия выде
ляют дежурных для своев
ременного обнаружения и 
ликвидации лесных пожаров, 
если надо, помогают техни
кой, выделяют людей. В 
свою очередь мы, предста
вители лесоохраны, идем 
навстречу нефтяникам, ста
раемся понять их проблемы 
и не ставить бюрократиче
ские барьеры на пути освое
ния новых площадей. Но

один вопрос не дает мне по
коя с первого дня ргФоты 
в Стрежевом. Почему так 
расточительно относятся по
рой руководители пред
приятий к использованию 
на месте вырубленной в 
районе нефтепромыслов и 
нефтепроводов древесины?

Начну с простой арифме
тики, В прошлом году толь
ко Стрежевское специали
зированное строительное 
управление завезло по Оби 
167.294 кубометра древесины, 
заготовленной Каргасокским 
ЛПК. Общая сумма затрат 
составила около 3,5 млн. руб
лей. Стоимость одного «куба» 
—18 рублей 43 копейки плюс 
перевозка от склада на Оби 
на расстояние 15 км обхо
дится в 2 рубля 10 копеек. 
В это же время разрабаты
вались площади под строи
тельство ЛЭП, нефтепрово
дов, нефтепромысловых 
объектов. Возьми оттуда 
лес, и кубометр обошелся 
бы уже в 7 рублей 50 копе
ек. Есть разница?

В тресте «Томскгаэстрой» 
имеется своя пилорама. Но 
трест также завозит из Кар

гаска тысячу кубометров ле
са, который обходится с до
полнительными затратами в 
31 рубль 89 копеек за кубо
метр. Этой древесины не 
хватает, а пилорама проста
ивает по шесть-семь меся
цев в году. Оказывается, 
нечего пилить! А  ведь никто 
не запрещает организовать 
заготовку древесины: дело
вую вывезти, а дровяную 
сдать ССУ на строительство 
лежневок или обработать 
для нужд садоводов-люби- 
телей. Приведу последней 
пример варварского отно
шения к лесу. При строи
тельстве нефтепровода на 
Полуденное месторождение 
мощнейшие импортные
бульдозеры содрали и сгреб
ли в сторону деревья на от
резке в пять километров 
длиной и сорок три метра 
шириной. По нашему сигна
лу городской комитет пар
тии запретил подобную 
«технологию». И сразу же 
строители и заказчики на
шли выход, привлекли се
бе в помощники лесозагото
вителей Томского ЛПК. 
Привлечение такого мощно

го коллектива, конечно, — 
сдвиг вперед. Но завалы, 
сооруженные трестом
«Томскгаэстрой», так и оста
лись неубранными, что мо
жет создать пожароопасную 
обстановку, способствовать 
распространению лесных 
врагов — насекомых. .

Но критика в адрес строи
телей была бы слишком 
односторонней, если не 
упомянуть при этом нера
сторопность заказчика, ко
торая и приводит к штур
мовщине. В самом деле, ра
зве не знают нефтяники за
ранее схемы разработки но
вых Месторождений? Поче
му они сами загоняют себя 
в тупик, как было на Чка- 
ловском или Полуденном 
месторождениях? На тер
ритории района работают 
три лесозаготовительные ор
ганизации: Томский ЛПК,
Александровский участок 
местной промышленности и 
Северный ЛЗП. Но зача
стую  ̂случается так, что ря
дом с «плешью», выруб
ленной лесниками, через 
год-другой вырубается
лесной массив под объекты

нефтедобычи. Неужели
нельзя проанализировать 
перспективу развития НГДУ 
«Стрежевойнефть» и дать 
возможность лесникам го
товить фронт работ для 
своих соседей?

И еще об одной пробле
ме, к которой надо отнес- 
ти'сь внимательно. При 
строительстве дорог, а осо
бенно бетонных, надо не за
бывать о бережном отно
шении к природе. Дело в 
том, что маленькая ошибка 
проекта — отсутствие водо
спускных труб на низких 
местах — может привести к 
■скоплеш1ю влаги, загнива
нию придорожных насажде
ний и заболачиванию окру
жающей местности.

В заключение хотелось 
бы привести в пример руко
водителя и коллектив, ко
торые намного раньше неф
тяников овладели простой 
арифметикой. Я имею в ВИ
ДУ дорожных строителей из 
Казахстана. Дорожно-строи
тельное управление ДСУ-92 
(начальник В. Н. Бугаев) не 
только не закапьшает в 
землю «зеленое золото», не 
только закрывает все свои 
немалые потребности за 
счет трасс дорог и карьеров, 
но и вывозит ценную дре
весину в Казахстан.

Г. ДОМАНОВ,
лесничий Стрежевского 

лесничества.
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К пленуму обкома КПСС: работа с кадрами Представляем руководителя
в самом конце прошлого года коллектив цеха связи 

№ 3 (базируется в Каргаске, обслуживает нефтегазо
разведчиков) подводил итоги четвертого квартала. Гово
рить пришлось отнюдь не об успехах. Многие участники 
собрания в сбоях винили начальника цеха А. М. Пыха- 
лова. Более того, собрание признало его работу неудов
летворительной и обратилось в производственно-техни
ческое управление связи (ПТУС) «Томскнефтегазгеоло- 
гии» с ходатайством прислать комиссию. И вот в янва
ре рассматривался вопрос уже конкретно о Пыхалове.

нием должностных лиц.
Члены профкома и сами 

сумели бы отыскать в 
КЗоТе статью 37, которая 
дает профсоюзному комите
ту возможность добиться на
казания для руководителя, 
если он нарушает законода
тельство о труде, проявляет 
бюрократизм.

Комиссия под председа
тельством главного инжене
ра управления Н. Д. Какот- 
кина беседовала с работни
ками цеха, руководителями 
Каргасокской нефгегазораз- 
ведочной экспедиции, секре
тарем Каргасокского райко
ма партии Л. С. Бардиной. 
Все (за исключением на
чальника экспеди1Ц1и И. В. 
Тихонравова) дали о Пыха
лове отрицательные отзывы. 
Оценки свои затем подтвер
дили на собрании.

Что же конкретно стави
лось в вину А. М. Пыхало- 
ву? Нервозная, мешающая 
нормальной работе обстанов
ка. Для иллюстрации — не-* 
сколько выдержек из прото
кола, едва уместившегося на 
шести с половиной машино
писных страницах. Забюро- 
кратился, с подчиненными 
общается в основном через 
письменные распоряжения 
и объяснительные. Сыплет 
наказаниями. Многочислен
ные и далеко не всегда спра
ведливые наказания дела не 
поправляют, а только вызы
вают озлобление. Утерян 
контакт с инженерно-тех
ническими работниками. 
Будучи сверхтребовательным 
к другим, Пыхалов почему- 
то считает, что сам он мо
жет быть исключением из 
правил. В частности, раска
тывает на государственном 
«Буране», как на личном.

Собрание подавляющим 
большинством голосов («за» 
—20, «против»—3) попросило 
администрацию управления 
освободить начальника цеха 
от занимаемой должности и 
не оставлять его в коллек
тиве. Совершенно опреде
ленно высказался и глроф- 
ком управления: «На осно
вании решения общего соб
рания коллектива цеха №; 3 
от 21 января 1987 года и 
акта комиссии управления 
связи о злоупотреблениях 
служебным положением, от
сутствии воспитательной ра
боты в цехе, бюрократиче
ском руководстве, чрезмер
ном и необъективном нака
зании работников йрофсоюз- 
ный комитет постановил; 
ходатайствовать перед адми
нистрацией ПТУС об объяв
лении Лыхапову А. М. стро
гого выговора и о переводе 
в другой цех на нижеопла- 
чиваемую работу».

Порадоваться бы, что 
небольшой коллектив нашел 
в себе силы подняться про
тив вчерашнего стиля ру
ководства и получил под
держку у профкома. Но в 
увесистом пакете, пришед
шем из Каргаска, кроме 
протоколов собраний, акта 
комиссии и процитированно
го выше постановления 
профсоюзного комитета, ока
зались еще приказ по управ
лению и письмо. В письме 
— вопрос; как мог началь
ник управления И. И. За
харов, располагая всей ин
формацией, зная мнение

Зазор
трудового коллектива и 
профкома, отпустить Пыха- 
лова с миром?

В приказе дейстГвительно 
значится; удовлетворить за
явление А. М. Пыхалова об 
освобождении от занимае
мой должности. Правда, вы
говор (простой, не строгий) 
все-таки объявлен. Но нет 
ссылки ни на решение кол
лектива, ни на решение 
профкома. А  пункты, дан
ные со ссылкой на комис
сию, здорово расходятся с ее 
актом. По крайней мере, о 
злоупотреблениях служеб
ным положением нет ни 
слова. И вообще, оказывает
ся, цех № 3 работал отлич
но. Но начальник «в своей 
административной (Деятель
ности допустил нарушения», 
за это и наказан.

Начальник ПТУСа И. И. 
Захаров и сейчас считает, 
что поступил верно. По его 
мнению, работником Пыха
лов был дельным. Столько 
сил вложил в становление 
дальнего цеха! Может быть, 
от ощущения весомости 
своего вклада и подзазнал- 
ся? Мнение коллектива? 
Это еще надо посмотреть... 
Ну пусть даже справедливо 
ходатайство собрания, ре- 
шать-то все равно админи
страции. И по какой статье 
Пыхалова наказывать? Кро
ме того, в управлении уже 
лежало его заявление. «Нет, 
поступили верно», — подво
дит итог И. И. Захаров.

А что же профком управ
ления? Его председатель
С. П. Зыкина выезжала в 
Каргасок в составе комис
сии, поставила подпись под 
актом проверки, решением 
профкома. Сегодня С. П. 
Зыкина говорит, что с адми
нистрацией согласна. При
чин несколько; специалис
том Пыхалов все-таки был 
толковым, наказание понес 
— выговор, с обжитого мес
та пришлось сняться (пере
брался в Тюменскую об
ласть). И еще. «Перетрясли 
весь КЗоТ и не нашли под
ходящей статьи. Подскажи
те; по какой статье надо 
было наказывать* Пыхало
ва?» — спрашивает предсе
датель.

Прямо скажем, запоздало 
звучит этот вопрос. Обра
тись И. И. Захаров и С. П. 
Зыкина своевременно в пра
вовую инспекцию облсов- 
профа, им дали бы необхо
димые разъяснения. Началь
ник ЦТУСа мог наказать 
руководителя цеха в поряд
ке подчиненности. Причем 
не только за производствен
ные проступки, но и за лю
бые другие, не совместимые 
с достоинством и назначе

Рассказы о ветеранах

ИЗВЕСТНАЯ
Ф АМИЛИЯ

Дмитрий Матвеевич Ка
шире. Это имя на электро
ламповом заводе объедине
ния «Сибэлектроовет» произ
носится с неизменным ува
жением: коммунист, ветеран 
труда, начальник цеха... На
ша беседа была назначена 
на следующий день, и Д. М. 
Каширо оказался точен. 
Пожалуй, никто не припом
нит случая, чтобы началь
ник ремонтно-механического 
забыл о данном слове — 
характерный штрих к порт
рету коммуниста.

Рассказ Дмитрия Матвее
вича о своей жизни хочет
ся привести почти пол
ностью: он о судьбе человека, 
чье детство оборвала война:

— Мы жили почти рядом 
с заводом --- на Садовой 
(ныне это улица Карташо
ва), что и определило мой 
выбор ■— осенью сорок вто
рого я прищел на электро
ламповый. Мне нужно было 
помогать семье — отец ушел 
на фронт в сорок первом. 
Он был железнодорожником 
и мог бы воспользоваться 
бронью. На фронт мы его 
провожали пять раз, и всег
да его возвращали назад. Но 
однажды, когда по эшелону 
передали приказ: «Железно
дорожникам — выйти!»—мой 
отец остался в эшелоне. 
Тех, кто вышел на перрон, 
больше за всю войну в 
военкомат не вызывали. Из

тех, кто не вышел, назад ни 
один не вернулся.

От отца письма шли до 
' осени сорок четвертого. Он 
был в пехоте, дослужился 
до сержантского звания. 
Мама работала на «лампоч
ке» с сорок первого года и 
до пенсии. Я на этот завод 
пришел в четырнадцать 
лет... Токарному делу учил 
меня Соколов, дядя Миша. 
Ремонтно-механический цех 
располагался тогда в подва
ле главного корпуса.

В декабре минувшего года 
«лампочке» исполнилось 
45 лет. Немногие остались 
из тех, кто помнит завод в 
пору его становления. Это и 
понятно... Жаль, на заводе 
нет своего музея, потом вос
создать его историю будет 
труднее. Дмитрий Матвеевич 
Каширо—один из тех, кто 
может рассказать, как это 
было:

— Сложилось так, что 
молодежь в основном рабо
тала в ночную смену, кото
рая длилась с восьми вече
ра и до восьми утра. В уче
никах ходили мало. Я, на
пример, меньше месяца. 
Задания давал сам началь
ник цеха — Тимофей Ива
нович Крылов, москвич, он 
же утром и принимал ра
боту. Дисциплина была же
сткой — за всю войну в 
цехе был только один слу
чай опоздания на работу и

В ПТУСе еще предстоит 
разобраться, почему заблу
дились в трех соснах. То ли 
не очень поверили в резуль
таты собственной же про
верки. То ли просто пожа
лели А. М. Пыхалова, а про 
коллектив цеха привьино 
подумали: не рядовых свя
зистов это дело — решать. 
В любом случае ситуация 
пока выглядит так; мнением 
коллектива пренебрегли, 
будто не было год назад 
X X V II съезда, будто свой 
приказ И. И. Захаров цод- 
писывгщ не на следующий 
день после завершения ра
боты январского Пленума 
ЦК КПСС, в повестке дня 
которого стояло: «О пере
стройке и кадровой полити
ке партии»...

«А  что он такого сделал, 
чтобы его уволить по статье? 
И по какой статье уволь
нять?» — это уже из разго
вора с руководителями дру
гого областного ведомства, 
обратиться в которое заста
вило еще одно письмо (и 
тоже из Каргасокского рай
она).

Бывший директор Новова- 
сюганского комбината быто
вого обслуживания В. Т. 
Мартынов, сообщается в 
письме, проявил себя нас
тоящим ловкачом. Перепро
дал по цене выше государ
ственной («спекульнул» — 
без лишней дипломатии пи
шут авторы) личный мото
цикл. Имеет грехи по служ
бе. Но серьезного наказания, 
по мнению авторов, не по
нес. Строгий выговор по 
партийной линии останется 
в бумагах, а то, что из ди
ректоров ушел, так все рав
но собирался переезжать 
в Томск, в городе у него 
выстроена кооперативная 
квартира.

В Каргасокском райкоме 
партии подтвердили: да, был 
такой неприятный факт. 
Продавая свой «Урал», Мар- 
тьшов взял 1.200 рублей 
лишку. .Правда, после того, 
как в райком поступила 
жалоба, деньги покупателю 
возвратил. На работе дирек
тор гор не свернул, зато в 
КБО сложилась порочная 
практика продажи меховых 
изделий (воротников), кото
рые должны были пойти на 
пошив и ремонт одежды. 
Если говорить о квартире в 
Томске, в этом нарушений 
не нашли. За те же, что до
пущены, объявили строгий 
выговор с занесением в 
учетную карточку. Специ
альным пунктом записали: 
считать нецелесообразным 
использование в должности 
директора.

Это решение бюро Карга

сокского райкома было при
нято в декабре прошлого 
года. В феврале нынешнего 
областное управление быто
вого обслуживания освобо
дило В. Т. Мартынова по 
собственному желанию. «Ни
какого документа, на осно
вании которого следовало 
бы наказать бывшего дирек
тора КБО, мы не получа
ли»,—так ответил на вопрос 
из редакции начальник 
управления Б. П. Степанов.

В разговорах с работника
ми управления довелось 
услышать немало похожего 
на говорившееся в ПТУСе. 
Это приведенный уже не
сколькими абзацами выше 
вопрос; по какой статье на- 
’казывать? Ну сорвал за мо- 
Т01ЩКЛ, так ведь в КЗоТе 
за это пункта нет. Ах, с 
1929 года действует нсфма- 
тивный документ, по кото
рому можно наказать руко
водителя за проступки и не 
связанные с производствен
ной деятельностью? Не зна
ли. Проигнорировали реше
ние бюро райкома? А  поче
му Каргасокский райком 
сам ни слова?

Зазор — иначе не назо
вешь — образовался в рабо
те с кадрами на стыке «Кар
гасокский район — област
ные ведомства». На месте 
1|роштрафиншихся руково
дителей вроде бы не жа
луют. Выносят их проступ
ки на суд коллектива, как в 
слзгчае с Пыхаловым. По
правляют первичные пар
тийные организации, если 
они впадают в либерализм 
(бюро райкома изменило 
решение Нововасюганской 
территориальной партийной 
организации, слишком мяг
ко обошедшейся с Марты
новым). Но доходит дело до 
областного ведомства, и вче
рашний виновник уже гля
дит соколом. С его трудовой 
книжкой не стыдно снова 
претендовать на руководя
щее кресло.

Кстати, картасо.кская ли 
это только проблема? В Том
ском районе ответили, что 
с такой проблемой знакомы. 
В Ленинском помнят кон
фликт с управлением тор
говли. В Молчановском — с 
управлением топливной про
мышленности.

Как избавиться от зазора? 
Оказьшается, ответ и на 
этот вопрос в районах знают. 
Если райком решит провес
ти свою линию до конца, то 
сделать это он в силах. Не
редко достаточно лишь во
время проинформировать 
областное ведомство, четко 
сформулировать позицию, 
проконтролировать. В двух 
конкретных с^чаях  карга- 
сокцы дело до конца не 
довели. Ну, а как поступили 
в управлениях связи и бы
тового обслуживания, об 
этом рассказано достаточно 
подробно.

Надо ли говорить, что се
годня подобный подход про
тиворечит партийным реше
ниям. Поблажка подмочив
шему репутацию руководи
телю неминуемо бьет по де
сяткам, сотням людей, по 
Их вере в успех перестрой
ки, по их социальной ак
тивности. Не слишком ли 
дорогая плата за разного 
рода зазоры?

В- АНТОШИН.

Потому ЧТО ЭТО
-творчество

Анатолий Васильевич Долгов. Ему 28 
лет. До недавнего времени — главный 
инженер участка СМУ-7 управления 
«Хнмстрой». С первого марта ртого го
да — начальник ПМК монолитного до
мостроения объединения «Томскагро- 
промстрой». Существование этой орга
низации тоже измеряется днями. Она 
создана только первого марта. А  о том, 
что I3T0 за подразделение, по каким 
принципам будет работать, о перспек
тиве монолитного домостроения в Том
ской области расскажет сам Анатолий 
Васильевич.

— Начнем с того, как из «Химстроя», 
солидной, надежной организации, вы пере
шли в «Агропромстрой». Согласитесь, что, 
несмотря на реальное ускорение сельских 
строителей в последнее время, эта органи
зация на голову ниже «Химстроя».

— Смотря с какой стороны. С чего все 
началось? С того, что еще осенью началь
ник СМУ-7 Анатолий Федорович Чемерис 
направил меня в «Томскагропромстрой» 
познакомиться с опытом монолитного до
мостроения. Я побывал в Кисловской 
ПМК, где работала единственная бригада, 
которая возводила такие дома, — Игоря- 
Александровича Решетникова. Да-да, 
«Химстрой» присматривался к опыту «Аг- 
ропромстроя». Присмотрелся и я. И... сме
нил место работы.

— А что, в условиях «Химстроя» моно
литное домостроение развиваться не мо
жет?

— А  нужно ли оно «Химстрою»? Ведь, 
если честно, то у сельских строителей оно 
возникло не от хорошей жизни. Произ
водственная база по выпуску сборного же
лезобетона слабая, а расти организации 
надо. Монолит — дело надежное, но очень 
хлопотное. Одно дело, когда я работаю со 
сборными конструкциями. В чем мой' 
вклад как инженера? Позвонил, заказал, 
проверил качество изделия, проверил мон
таж. Последнее, кстати, не всегда обяза
тельно. Хорошая бригада лучше меня зна
ет, как монтировать.

Но меня привлекла в «Агропромстрой» 
именно сложность монолитного домострое
ния. Ведь я не снабженец, я — инженер. 
Ведь не телефонным звонкам меня обуча
ли в институте. Наоборот, учили думать, 
принимать сложные, порой рискованные 
инженерные решения. То есть по-настоя
щему управлять технологическим процес
сом стройки. Быть не диспетчером, а ру
ководителем.

А  монолитное домостроение — это твор
чество. Когда все решается на месте, ког
да постоянно надо искать оптимальное ре
шение — я чувствую себя действительно 
инженером, действительно необходимым. 
На любом этапе — начиная от подготовки 
раствора (тут ошибиться ни в коем случае 
нельзя) до заливки стены будущего дома, 
до конца стройки — инженер должен ду
мать и решать, думать и искать.

— То есть вам нужны энтузиасты?
— Нам нужны инженеры. В полном 

смысле этого слова. Те, кто способен рабо
тать творчески и брать на себя ответст
венность за свои решения. Цменно таких 
людей мы ждем. Штат нашей ПМК пока 
не заполнен. Нам нужны конструкторы, 
которые могут выдать нестандартное ре

шение. Сейчас многое зависит от того, бу
дем ли мы иметь мобильную бетоносме
сительную установку. Ведь мы должны 
исходить - из потребностей села — на одном 
месте две сотни монолитных домов просто 
не нужны. Поэтому мы должны очень бы
стро переезжать на новое место работы. И 
перевозить с собой эту установку.

Но это лишь одна из проблем. Тем, кто 
придет к нам работать, мы предоставим 
самый широкий фронт творческой работы.

— А  как будет оплачиваться эта твор
ческая работа?

— По коэффициенту трудового участия. 
Мы с первого же дня будем работать по 
методу коллективного подряда. Вот у нас 
в аппарате колонны 18 штатных единиц, 
а мы можем заполнять их не все — с уче
том, что меньшим числом будем вьшол- 
нять все необходимые разработки. В об
щем, кто сколько наработает, тот столько 
и получит. Самый правильный принцип. 
' — Всего восемнадцать и даже меньше. 
Плюс одна-единственная бригада. Но ведь 
это не предел?

— В этом году у нас будет две бригады. 
И построят они 43 дома против семи в 
прошлом году. В 1988-м—еще больше. Сей
час мы получили 170 тысяч рублей на раз
витие собственной базы. А  задача наша 
уже в этой пятилетке создать на основе 
нашей ПМК трест монолитного домострое
ния. И строить не только одноэтажные 
усадебные домики, но и монолитные мно
гоэтажки. Выйти за пределы Томского 
района, строить монолитные дома по всей 
области. И нужна собственная социальная 
база — свой поселок с детским садом, ма
газинами, другими объектами соцкультбы
та. Это наша самад близкая, самая реаль
ная перспектива.

— Как вы собираетесь выходить за пре
делы 1Ъмского района?

— С помощью вахтового метода. У  нас 
уже есть один вахтовый городок, будем 
создавать второй для новой бригады. Ра
ботать вахтами начнем уже этой весной в 
поселке Батурине Томского района. Там 
полигон не только монолитного домострое
ния, но и наша проба вахты. Должно по
лучиться — городок очень хороший, люди 
настроены на этот метод.

— Монолитное домостроение, коллектив
ный подряд, вахтовый метод — серьезное 
сочетание.

— А  иначе и не стоило уходить из «Хим
строя»... _____

Беседу вел С. ВАЛАШБВ.
• • *

Когда материал был готов к печати, в 
«Томскагропромстрое» произошли измене
ния. Как сообщил председатель объединения 
Е. А. Калугин, в этом году в области бу
дет построено 80—100 монолитньпс домов. 
В области, а не в Томском районе. Соору
жение таких объектов будет начато в Зы
рянском и Первомайском районах.

И еще об одной инициативе. Томский 
райком КПСС и «Томскагропромстрой» 
выступили с инициативой построить в этом 
году 60 монолитных домов. А  к 1990 году 
довести их число до 100. Эта инициатива 
одобрена секретариатом обкома КПСС. 
Постановление секретариата будет опублиг 
ковано в одном из ближайших номеров 
нашей газеты.

В помощь ««А Й Б О Л И ТА М »
ПСКОВ. Надежный способ 

борьбы с болезнями живот
ных осваивает ветеринарная 
служба Псковщины. Ис
пользуя новинку техники — 
мобильный аэрозольный ге
нератор, в животноводче
ских помещениях распыля
ют вакцины и медикамен

тозные вещества, которые 
попадают в организм жи
вотных при дыхании. За 
полтора часа один оператор 
сделал прививки почти ты
сячному стаду на комплек
се крупного рогатого скота в 
совхозе • «Белорусский». Не
сколько «Айболитов* с обыч
ными шприцами не управи

лись бы с этим и за десять 
часов. Тем же способом ин
галяции скот может прини
мать витамины. С большим 
эффектом применяют аэро
зольную установку при де
зинфекции помещений. При 
этом обеззараживается и 
воздух, чего невозможно до
биться традиционными ме
тодами.

. (ТАСС).

один прогул. Наказаны на
рушители трудовой дисцип
лины были сурово, по зако
нам военного времени. За 
пятнадцатиминутное опозда
ние, например, из зарплаты 
провинившегося полгода вы
числяли 25 процентов.

На работу приходили по
раньше. Радиоточки еще не 
в каждой семье были, и по
этому перед началом смены 
делились новостями, обсуж
дали положение на фрон
тах. Читали письма от своих 
близких, от тех товарищей, 
что ушли на фронт из цеха. 
Помню Федю Кулакова — 
он вернулся с войны.

...Фасадом главного кор
пуса завод выходит на прос
пект Кирова. Особенно кра
сив он весной, когда скры

вается в белой пене цвету
щих яблонь. Деревья вырос
ли большими. А  посажены 
они были на одном из суб
ботников в пятидесятые го
ды.

...Дмитрий Матвеевич рас
сказал многое. Как возво
дились современные корпу
са. О тех, с кем начинал 
четыре десятка лет тому 
назад в своем цехе;

— Сейчас на заводе рабо
тает только Борис Ильин, 
токарь цеха № 22, Михаил 
Морозов недавно ушел на 
пенсию.

И пусть ремонтно-механи
ческий цех не самый глав
ный на заводе, но без него 
не обойтись. И работают 
здесь знающие свое дело 
ЛЮДИ — кавалер ордена

Трудовой Славы III степени 
шлифовщик В. И. Петраков, 
фрезеровщики А. А. Верши
нин, А. X. Салахутдинов, 
И. П. Лычковский, слесарь- 
кузнец А. Т. Жиляков... На
чальник цеха помнит пер
вые шаги каждого из них. 
Иачгипьник цеха... В круго
верти будней мы как-то за
бываем, что корень этого 
весомого слова — начало. 
К Дмитрию Матвеевичу Ка
широ это определение под
ходит как нельзя лучше — 
он в цехе от самого его на
чала, с сорок второго года. 
Из членов его семьи на за
воде работают два сына и 
сноха. Фамилия Каширо 
известна здесь.

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

Газета выступила. Что сделано!

€. А  У Ж  М Ы  П О С Т А Р А Е М С Я . . . »
Исполком райсовета обя

зал директора совхоза Я. Я. 
Роо, начальника районного 
управления сельского хозяй
ства В. Г. Лужбина разра
ботать и осэчцествить в 1987 
году программу комплексной

«Опубликованное под та
ким заголовком в газете 
«Красное знамя» 20 февраля 
письмо признано правиль
ным. 2 марта оно рассмот
рено на заседании исполко
ма районного Совета. На не

достатки в работе и обеспе
чении совхоза «Клюквен
ный» указано начальнику 
районного управления сель
ского хозяйства В. Г. Луж- 
бину и начальн1̂ ку орса 
Ингузетского леспромхоза 
С. Т. Хмелевскому.

механизации фермы. Испол
ком обязал также начальни
ка орса Ингузетского лес
промхоза С. Т. Хмелевского 
обеспечить магазин, обслу
живающий животноводов, 
промышленными товарами 
достаточного ассортимента, 
организовать бесперебойное 
снабжение хлебом.

Для улучшения реализа
ции молока совхозу в этом 
году будет выделен молоко
воз. Будет нынче в «Клюк
венном» построен и Дом жи
вотноводов.

В. ВОЛКОВ, 
заместитель председателя 
Верхнекетского райис

полкома».

Профсоюзы —  радиус действия

ОТВЕТСТВЕННОСТИ ПРИБАВИТ
в сборочном цехе № 22 производственного объединения 

«Сибэлектросвет» состоялось про^оюзяое собрание, об
судившее задачи, поставленные XVIII съездом проф
союзов СССР.

Председатель цехового комитета делегат съезда Л. Г. 
Тимофеева перелистывает протокол:

— Что участников собрания особо задело за живое? 
Пожалуй, вопросы ка«1ества, подготовки к работе в усло
виях госприемки. Высказывались остро. О том, что надо 
поменьше говорить и побольше действовать. Предложи
ли цехкому наладить связь с профсоюзными комитета
ми цехов-заготовителей, не откладывая, разработать 
план совместных действий. Волнуют рабочих проблемы 
улучшения условий труда, производственного быта, со
циальные...

Собрание высветило необходимость активизации дру
гих сторон профсоювной работы. Живее она должна 
вестись, деятельнее. А  это во многом зависит от актива. 
Некоторые активисты проверку делом н е , выдерживают. 
Твердости позиции недостает, а значит, и авторитета.

Будничный пример. Профгрупорг входит в состав со
вета бригады, однако распределение заработка по коэф
фициенту трудового участия ведет зачастую лишь брига
дир. Снижают КТУ, как правило, лишь нарушителям 
дисциплины, но вот сказать о том, кто работает в пол
ную силу, а кто с ленцой, не во всякой профгруппе от
важатся.

Правда, есть и другие примеры. В дни профсоюзного 
съезда цехком подводил итоги соревнования среди бригад. 
Было внесено предложение присудить классное место 
линии 14А. Но встал бригадир В. М. Визгавлюст и ска
зал: «На победителя мы не тянем. В конце месяца было 
нарушение трудовой дисциплины». Предложение прису
дить классное место было снято.

План цех нынче выполняет успешно. По сравнению С 
прошлогодними жестче стали условия соревнования — 
по совместному щ)едложению цехкома й администрации 
поднят процент сдачи продукции с первого предъявле
ния. Рабочие участвуют в соревновании за звание «От
личник качества».

Однако в цехе есть и такие, кто мешает слаженной 
работе.

— Некоторые члены профсоюза, — говорит Л. Г. Ти
мофеева, — свое членство понимают однобоко: дайте 
путевку, оплатите больничный, поставьте в очередь на 
жилье. Но добросовестно трудиться, вьтолнять общест
венную работу не считают для себя обязательным. Год 
назад по ходатайству профгрупп за невьтолнение устав
ных обязанностей исключили ' из профсоюза четверых 
работников. Когда один из них — слесарь с двевдцати- 
летним стажем — принес больничный для оплаты и ему 
не оплатили его в стопроцентном размере, слова о том, 
что не бьшает прав без обязанностей, стали понятнее 
многим.

В цехе намерены ввести в практику отчеты на собра
ниях для всех членов профсоюза, а не только для акти
ва. Ответственности такая мера прибавит. Воспитание 
же ответственности — сегодня Одна из важнейших за
дач профсоюзов.

О. НИКОЛАЕВА.

/
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АПРЕЛЬ 1017 ГОДА
7 апреля. Из Томска в 

«Правду» В. И. Ленину и 
Н. К. Крупской отправ
лена телеграмма от Н. Н. 
Яковлева, А. В. Шотма- 
на и В. Д. Вегмана с при
ветствием по случаю воз
вращения в Россию.

* * *
7 апреля. Томский 

большевик В. М. Бахме
тьев в газете «Голос сво
боды» опубликовал ста
тью «Ленин о социал-де
мократии».

* * *

8 апреля. В Томске в 
г£1зете объединенной ор
ганизации РСДРП «Но
вая жизнь» опубликова
на статья о В. И. Лени
не, в которой отмечалось, 
что это «человек желез
ной воли и несокруши
мой энергии, блестящий 
организатор...».

* * *
Не позднее 18 апреля.

Томский комитет РСДРП 
вьтустил листовку о 
праздновании 1 Мая с 
призывом «Да здравству
ет 8-часовой рабочий 
день! Да здравствует со
циализм!».

, « * *
19—20 апреля. Собрание 

Томской социгщ-демокра- 
тической организации, 
на котором обсуждался 
доклад большевика И. Л. 
Нахановича, прибывшего 
из Петрограда и ознако
мившего собравшихся с 
Апрельскими тздисами 
В. И. Ленина.

Ф * *
Апрель. В Томске из

дан сборник революцион
ных песен «Песни борь
бы и труда».

Апрель. Томские боль
шевики послали 150 сол
дат-агитаторов в деревню 
для работы среди кресть
ян.

* • ♦
25 апреля. В. И. Ленин 

на Апрельской конфе
ренции сделал запись о 
работе Томского Совета 
солдатских депутатов, 
направившего солдат не 
на фронт, как приказы
вало Временное, прави
тельство, а на сельскохо
зяйственные работы.

• * *
27 апреля. • Исполком 

Совета солдатских депу
татов Томского гарнизо
на, обсуждая вопрос о 
возмутительной клевете 
на В. И. Ленина, отме
тил, что «Ленин — один 
из самых замечательных 
вождей РСДРП... Ленин 
зовет рабочих и крестьян 
бороться не только со 
сторонниками старого ре
жима, но и с либераль
ной буржуазией, с Вре
менным правительством, 
ЯВЛЯЮ1ЦИМСЯ буржуаз
ным по своему происхо
ждению и стремлени
ям...». В своем ранении 
Совет «протестует против 
исходящей из буржуаз
ной контрреволюционной 
среды травли против то- 
ва^)ища Ленина». Резо
люцию решили напра
вить в Петроград Совету 
министров и Совету ра
бочих и солдатских депу
татов, а также разослать 
по всей стране.

Ф Ф Ф
29 апреля. На Суджен- 

ских копях по ини
циативе большевиков 
М. И. Сычева, М. М. Ра
биновича, Ф. Г. Чучина 
созданы Совет рабо
чих и солдатских де
путатов и профсоюз, ко
торые развернули борь
бу за сокращение рабо
чего дня, улучшение ус
ловий труда, повышение 
зарплаты. Владелец ко
пей решил остановить 
предприятие, требуя от 
Временного правительст
ва расправы над рабочи
ми. Но Совет рабочих и 
солдатских депутатов по 
предложению большеви
ков создал особый орган/ 
которому вручил руко
водство копями, в. и. 
Ленин посвятил 19 мая 
(1 июня) этому событию 
статью в «Правде», в ко
торой указал, что пре
ступное поведение вла
дельца копей является 
частью общей политики 
углепромышленник о в, 
стремящихся дезоргани
зовать производство.

А. АКАЧЕНОК.

Л
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ПРЕДСТАВЛЯЕМ
РУБРИКУ

Большой у нас полнится 
стол. Мы хотим, чтобы он 
объединил общую граждан
скую заинтересованность с 
ответственностью конкрет
ных людей за свою семью. 
Позволил пережить " возвы
шенность первой любви, по
завидовать счастливой улыб
ке матери, услышать колы
бельную не только в жен
ском иcпoл^^eнии, перенять 
мудрость многодетной све
крови, старших братьев и 
сестер — всех, кого называ
ют таким замечательным 
словом «родные». Может, 
тогда засветятся невидимые 
нити, что скрепляют союз 
Сердец, выводят тропинку 
от родного дома на дорогу, 
Р̂де личное счастье сливает

ся с устремленностью на
рода.

В редакции думали: не
восстановить ли в- газете 
старую рубрику «Томичка»? 
Решили: пожалуй, не стоит 
возводить искусственный 
барьер между мужчинами и 
женщинами. Даже сейчас, 
когда повсюду организуются 
женсоветы. Ведь одна из 
главных сторон их деятель
ности — как раз укрепле
ние семьи. И недавно от
праздновавшей свадьбу, и 
той, где встает уже на ноги 
третье и четвертое поколе
ние. В недавно заполненных 
читателями анкетах тоже 
было немало просьб больше 
писать на темы семейного 
воспитания, об истоках 
Правственности.
■ Конечно, тяга к добру в

се м ей ны м

самом широком смысле 
этого слова неравнозначна. 
И мы не собираемся трак
товать проблемы воспита
ния так, как в 60-е годы. 
Тогда со всех трибун зву
чало: все советские люди— 
единая дружная семья, в 
которой есть лишь некото
рые недостатки, отдельные 
позорящие ее личности. Мы 
слищком долго закрьшали 
глаза на реалии и этим не
вольно пестовали многие бе
ды, ставщие теперь коллек
тивными. Слишком громко 
кричали, что у  нас все самое 
лучшее. Хорошо еще, что о

сплошь счастливых браках 
не писали.

Так что семейный стол 
круглым не получится, раз
говор на этой странице не 
будет приятным и легким 
для всех. Но ведь «минуты 
молчания» уместны лишь в 
особых случаях. Нам же, 
дорогой читатель, нужны с 
вами часы откровения и 
раздумий, коллективный ди
алог, разбор подчас и тра
гических ситуаций — это 
ведь тоже уроки воспитания.

Итак, приглашаем! При
саживайтесь за наш семей
ный стол не только читать

и слушать. Будем вместе ис
кать ответы на сложные 
жизненные «как?» и «поче
му?». Вместе делать новую 
тематическую страницу 
«Красного знамени». Пуб
ликовать ее имеется в виду 
один раз в месяц. Или будут 
другие мнения? А  может, 
кто-то уже сегодня готов 
принять участие в начав
шемся разговоре или под
сказать адреса, темы вы
ступлений? В таком случае 
после слов «Редакция газеты 
«Красное знамя» сделайте 
на конверте пометку: «Се
мейный стол».

Новый обряд

Нечасто принимает 
человек решение, кото
рое круто меняет 
жизнь.

Умеем ли мы радост
ные, светлые события 
отмечать ярко, нетра
фаретно, современно?

Поданы в ЗАГС заявления, 
назначен день бракосочета
ния. И кажется, что идут 
после такой официально
сти, о которой знают лишь 
самые близкие, дни совсем 
обычные. До тех пор, пока 
наступит день свадьбы,.. А  
ведь сделан первый шаг в 
новую жизнь, шаг, в верно
сти которого заинтересова
ны не только двое.

Но вот молодые получают 
бсобое приглашение и в тор
жественной обстановке, пе
ред лицом общественности, 
товарищей по работе, род
ственников и друзей Он и 
Она объявляются женихом 
и невестой. Это — помолв
ка, важная составная сва
дебного ритуала. Если в 
прошлом помолвка тесно 
сплеталась с обычаем сва
товства и была делом сугу
бо личным, семейным, то 
сейчас ее характер и со-

ПОМОЛВКА
держание иные.

Помолвка дает молодой 
паре возможность ощутить 
всю полноту счастья (неда
ром говорят, что разделен
ное счастье множится тыся
чекратно), взвесить серьез
ность принятого решения. 
Две семьи, воспитавшие 
влюбленных, не только 
принародно знакомятся, но 
и завязывают первые род
ственные связи.

На помолвку пары при
глашаются за 3—4 недели 
до регистрации. Акт этот не 
накладывает каких-ли^ 
прав и обязанностей юриди
ческого характера, но име
ет большое воспитательное 
значение, высокий нравст
венный смысл.

Дворец бракосочетаний в 
Томске провел первые По
молвки очень интересно.

Специально ради такого 
события украшается зал 
торжеств, приглашаются на 
вечер почетные гости, среди 
которых знатные люди го
рода, «золотые» и серебря
ные» супруги, поэты, арти
сты. Звучит музыка. И вот 
— «Милости просим в наш 
зал!..» Называются две фа
милии, и входит в зал сама

молодость, очарование пер
вой любви. Затем еще пара 
и еще. Немного смущенные, 
но бесконечно счастливые, 
юнсша и девушка держатся 
за руки, а вокруг них фоль
клорный ансамбль водит 
хоровод:

Вам краска в лицо
и трудно дьипать. 

Но по земле, не по облаку 
Вы сделали первый

и важный шар. 
Вот так бы всю жизнь — 

рука об руку!
А  затем — вальс. Каждая 

пара делает круг, и каждая 
в танцевальных па изуми
тельно изящна.

Молодые люди примшша- 
ют своих избранниц за сто-

можно, это вполне по силам 
вступающим в брак..

В этот памятный вечер 
жениху и невесте вручают
ся красочно оформленные 
свидетельства о помолвке и 
наказ, сувениры, пригласи
тельные билеты на право 
посещения «Салона для но
вобрачных», лектория буду 
щих сзшрутов, где можно по
лучить юридическую, меди
цинскую и другие консуль 
тации.

Церемония помолвки на
сыщена игровыми момен
тами, веселыми конкурса
ми, позволяет многое варьи
ровать, вносить в ритуал 
празднества индивидуаль
ные и коллективные твор
ческие находки. Так это и 
делается в областном центре 
в Стрежевом, Асине, Кол 
пашеве, в сельской местно
сти. Организуют празднич 
ные вечера местные Советы,

лики. Право быть хозяйкой, отделы ЗАГСа, Дома куль- 
потчевать суженого и гостей туры, предприятия.
чаем по старой, доброй Тра
диции предоставляется не
весте. Идет разговор о ста
ринных и современных об
рядах, о том, какой быть 
семье. И сколько же слы- 
пштся добрых советов, сер
дечных напутствий! Не ра
стерять с годами великий 
дар взаимной любви, сохра
нить в душе чистоту и поэ
зию чувств непросто, но обя
зательно надо. И это воз-

Жизнь наша не похожа 
на ту, какой жили деды и 
прадеды. Очистившийся от 
корыстных расчетов, брак 
стал союзом свободных лю
дей. Отсюда еще один со
временный обряд, который 
подчеркивает: в крепости 
союза двоих, в их верности 
все мы заинтересованы, так 
как каждый союз — новая 
ячейка общества, его опора.

И. ТРУНТЯГИНА.

Про папу, которого не увидишь 
на семейных портретах

В !

«Яблоком раздора» становится во 
многих семьях вопрос: «Кто глав
ный?». Супругам Мельниковым его 
н задать неловко. В их доме короно
вана Любовь.

Десятимесячная Вероника не спеша об
следовала поверхность ковра, не обращая 
никакого внимания на беседующих взрос
лых — они ей не мешали. Правда, хватило 
ее не надолго. Усевшись в центре комна
ты, мальппка захныкала, привлекая все
общее внимание; и... тут же очутилась в 
крепких отцовских руках. Гоп-гоп. Что 
может быть надежнее этих больших, силь
ных рук, подбрасьшающих и нежно при
нимающих ребенка.

Александр Мельников, каменщик Стре- 
жевского КМСУ, не очень-то разговорчив, 
скорее даже молчун. Жена Валентина на
оборот любительница' и поболтать, и по
смеяться. Вот уж, действительно, единство 
и борьба противоположностей. Семейная 
диалектика!

Когда-то услышала я выражение «культ 
матери», а побьшав в семье Мельниковых, 
подумала: «Это — про них». Мать здесь— 
общий центр внимания. По возможности 
ее стараются разгрузить от домашних дел 
(столько мужчин в доме — всегда есть 
кому и полы помыть, и в магазин сбе
гать). Когда приболеет или устанет — в 
квартире устанавливается тишина, все 
знают, что мама отдыхает. В доме ремонт 

мама в нем не учгкггвует, это дело муж
ское. Букеты цветов в квартире не только 
на 8 Марта и день рождения. Все знают 

мама цветы любит.
Все это происходит как бы само собой, 

но мы-то с вами прекрасно понимаем, что 
культ мамы создает и поддерживает... па
па. «Это Саша сделал», «Саша подарил», 
«Саша придумал». Кругом Саша. Сам 
Александр сегодня «болеет» новой идеей: 
максимально механизировать ведение до
машнего хозяйства. «Вот купим стираль
ную машину-автомат да еще кухонный 
комбайн, тогда еще меньше хлопот будет».

— Это что, — смеется Валентина, — не
давно он объявил, что нам просто необхо
дим... домашний компьютер. Я как-то ре
цепт квашения капусты потеряла, наш

— Да чтоб отсохли 
твои «золотые» руки! 
— хотелось сказать 
женщине,. духовный 
мир которой значитель. 
но беднее и уже колеи 
на ее пальцах.

В нашем Доме ребенка 
сейчас Живут 115 малышей, 
И лишь у единиц нет роди
телей, у  остальных живы. 
Это в основном пьяницы, 
люди аморальные, лишен
ные родительских прав и 
матери-одиночки.

Государство, педагогичес
кий и медицинский коллек
тивы подобных детских уч
реждений, в том числе и 
наш, стараются сделать все, 
чтобы у вьшужденных си
рот все-таки было детство. 
Но как это трудно! Играют, 
даже смеются наши дети, а 
в глазах застьшшая тоска, 
растопить которую зачастую
Не удается.1 ,

Приходят к нам женщины 
и мужчины, которые не 
имеют собственных детей, а 
хотели бы стать родителями. 
Понятное дело, мы . очень 
осторожно знакомим с ма- 
льппами претендентов на эту 
роль. А  потом не раз и не 
два появляются жаждутцие 
отцовства и материнства — 
приглядываются, оденивают, 
выбирают. И хотя, казалось 
бы, звучит это кощунствен
но — «ребенок по... выбору», 
от процедуры такой никуда 
не денешься. Я, например, 
очень сочувствую нерожав
шим женщинам, да и все . 
воспитатели, врачи, меди
цинские сестры и нянечки 
тоже. Учитываем: хочется

фирменный, а он мне сразу: «Вот видишь, 
был бы компьютер...».

В новой просторной (аж пять комнат!) 
квартире тепло и уютно семье Мельнико
вых. Наведение порядка — своего рода 
ритуал. Командует MaM'ia, а пример подает 
папа. Вшестером и пельмени всегда стря
пают: папа делает фарш и месит тесто, 
мама с тремя «мужичками» лепит, а лю 
бимица семьи Вероника пока только наб
людает. После общих хозяйственных дел, 
которые делаются непринужденно и весе
ло, каждый занят чем-то своим. Мама 
предпочитает книгу. Четырнадцатилетний 
Олег, не без влияния папы, всерьез увлек
ся радиотехникой. Средний брат пока не 
определил главного пристрастия, но лю
бит что-нибудь мастерить. Ну, а малышня 
занимается игрушками. Папа, переделав 
все домашние дела, надолго «запирается». 
Фотографиями, кажется, за1юлнен весь 
дом. Валентина — смеющаяся и задумчи
вая, в нарядном платье и простеньком до
машнем халате — он любит делать ее 
портреты. Фотографии сыновей — три бе
логоловых одуванчика. Они очень похожи 
доуг на друга. Младшая, Вероника, пока 
не фотозвезда, но ее время еще впереди. А  
вот сам папа, мастерски делающий черно
белые и цветные снимки, привычно остает
ся за кадром. Так и в жизни, ведь на
стоящий муж1чина не тот, что всегда на виду.

— Вот так и живем, — говорит Вален
тина. И по-девчоночьи радостно добавляет: 
— Папу-то нашего вчера в хозяйствен
ный совет; выбрали. Он у нас обществен
ник: на работе — в профкоме, в школе — 
в родительском комитете.

Оказывается, сутки при желании можно 
растянуть так, чтобы их хватило на все. Вос
питанием сыновей должен заниматься отец 
— в̂ этом Александр Мельников убежден. И 
вообще настоящий мужчина за свою 
жизнь должен посадить дерево, построить 
дом и вырастить сына. Значит, Мельни
ков—настоящий мужчина. Деревья он са
жал. Про дома и говорить не приходится— 
за одиннадцать лет в Стрежевом полго
рода построил, все-таки каменщик. А  
сыновей у него сразу трое.

Г. ЧБРНАВИНА.

ДЕТСТВЕ хочется, чтобы 
' рядом всегда была мама.
) АнеЧка Непомнящая то
же ждет, когда она вер

нется с работы. А завидев на 
улице машину с шашечками, 
спрашивает: «Папина? Да?».

Но так уж получается, что 
спать укладывает Аню чаще 
всего старшая сестра. И в дет
сад ВОДИТ:; и купает, и стря
пает, и коски вяжет...

— Без Оксаны не знаю, как 
бы мы управлялись, — рас
сказывает Дариса Владимиров
на. — Мы ведь с мужем ра
ботаем «  две смены, которые 
к тому же совпадают нередко. 
Я — мастер-парикмахер в До
ме быта ?А 2, а муж, Валерий 
Андреевич, — водитель такси... 
Впрочем, у нас и сын не бело
ручка, у каждого в семье свои 
обязанности. Андрюшка и в 
магазин сходит, и дров при
несет. Детей воспитывать, да 
и вообще многому в жизни 
меня учила свекровь Евдокия 
Даниловна: < Ну, конечно, и 
своей матери обязана мно
гим...

Оксана очень привязана к 
сестричке. Брат Андрей мень
шую тоже опекает. Но все-та- 
ни руки старшей сестры неж
ней и надежней. Они почти 
как у мамы...

НА СНИМКЕ: «Засыпай, Аню
та!».

Фото Е. Лисицына.

Возможно, мы бы и не опубликовали эту 
басню. Автор — не местный, и погрешности 
в литературном плане есть. Но очень тронула 
просьба, суть которой вот в чем; басня с кон
кретным аярессм, она. как пишет ее созда
тель, — «последнее психологическое средство 
воздействовать на человека, который живет 
в селе Пудовка Крнвошеинского района».

ВОЛК и СОВА
(БАСНЯ)

Однажды утром по тропе звериной
Волк не спеша трусил трусцой ленивой.
Хоть и в лесу, но все же раз иной
И у  зверей бывает выходной.
Так, двигаясь бездумно и без цели.
Увидел он сову сквозь сучья ели.
Хотел сначала мимо пробежать.
Да захотелось с кем-то поболтать.
Оскалив зубы, улыбнулся мило:
— Привет, соседка, вот бегу я мимо.
Смотрю, скучаешь, вроде. Как дела?
Сова встряхнулась, бровью повела:
— Неважно, кум, болела я все лето.
А  ты-то как? Нормально все в семье-то?
Как похудел, работа нелегка?
Шерсть клочьями, ввалилися бока...

названным родителям, что
бы усыновленный хоть не
много был на них похож, 
легко шел на контакт, был 
здоров.

Я так и не могу объяс
нить, каким чувством опре
деляет малыш, что им 
интересуются, его «выбира
ют». Наверное, природой за
программировано это вечное 
ожидсшие матери.

...Анечку, милую непоседу, 
переведенную к нам в воз
расте 1,5 лет, «выбирали» 
трижды. Сейчас она уже не 
просто ребенок, а, наконец, 
дочка. Раньше упрашивал 
меня отдать ее другой, же
лающий стать папой. Дри- 
ходил, оценивал, подойдет 
ли ему трехлетняя девочка. 
Потом привез жену — нено
ва смотрины, бесконечные 
расспросы персонгша. Суп
руги ходили вместе, приво
зили Анечке яблоки и игру
шки. Уже и документы 
оформили, оставался послед
ний визит. Но стал он для 
нас громом среди ясного не
ба. Несостоявшийся отец за
шел в мой кабинет и сказал 
без особых угрызений сове
сти: |«Вы знаете, мы пере
думали...». Б ответ на мое 
недоумение выставил «при
чину»: глазки у  девочки уз
коваты.

Пусть меня поймут пра

вильно, пусть даже нака
жут за нарушение правил. 
Но я такому человеку ни 
за что не буду предлагать 
другого ребенка — с более 
распахнутыми глазками.

То — чужие. А  недавно 
отказалась от собственного 
ребенка студентка П. Прямо 
в роддоме написала опреде
ленно и хладнокровно; «Ни
каких претензий иметь не 
буду, если ребенка отдадут 
желающим...». Правда, во 
время нашей встречи пла
кала П. Но разве это насто
ящие слезы? Видно, все за
ранее было обговорено, об
думано. Из далеких мест 
специально приехала ула
дить щекотливое дело род
ная бабушка новорожденно
го. Заламьшала передо мной 
руки, без меры украшенные 
кольцами, и клялась: «Пой
мите нас. Некуда, а)бсолют- 
но некуда взять ребенка...». 
А  у меня потом весь вечер 
болело сердце, и хотелось по- 
бабьи несовременно, мсти
тельно взмолиться: «Да чтоб 
у тебя отсохли твои «золо
тые» руки!».

Воспитываются у нас сей
час две девочки, у  которых 
есть только папы. У  Любы 
он в рядах армии, а вот у 
Люды уже вернулся и, на
верное, решает непростой 
для себя вопрос о новой же
не. В начале зимы приез

жал на дочку поглядеть. И 
мы ждем. Нам почему-то 
верится, что приедет он из 
Шегарского района вместе с 
достойной женщиной. А  по
ка Люба и Люда — ничьи, 
только наши: папы офици
ально и своих прав не 
предъявляют, и не отказы
ваются.

Сколько можно взывать о 
милосердии к собственному 
ребенку?! Идут повсюду 
дискуссии о судьбе «соци
альных сирот». К сожале
нию, я тоже не вижу пока 
выхода, не могу предло
жить конкретных мер для 
наказания бесчестия и же
стокости, а тем более для 
пресечения в корне позор
ного явления. Ведь какие 
бы меры ни предлагались 
(ставить штамп в паспорте 
отказавшейся матери, ра
зыскивать тех, кто извлека
ет из этого выгоды или на
гло заявляет; «Наше дело— 
рожать, иначе детдома пу
стовать будут»), они — так 
мне кажется — могут лишь 
озлобить горе-родителей, но 
их сердец не изменят. Ну, 
как, например, усовестить 
немолодую мамашу из се
верного района, которгш ро
дила и воспитывает шесте
рых детей, а вот седьмую 
не забрала из родильного 
дома: лишняя, мол, для нас 
эта Зося.

Да, далеко не все много
детные матери, — героини. 
Как жаль, что я не имею 
права назвать здесь фами
лии! Через Дом ребенка 
прошли целые династии си
рот. Семья А. подбросила, 
например, государству семе
рых.

Где выход? Что же спо
собно сократить число сирот 
при живых родителях? Я 
вижу выход только один — 
воспитание доброты в чело
веке. Мы везде и всюду 
подчеркиваем, что главные 
черты характера — трудо
любие, дисциплинирован
ность, бережливость и т. д. 
Соответственно и спрос за 
формирование этих качеств 
идет по всем каналам: тре
буют на производстве, тре
буют со школы, семьи, об
щественности. Цравильновсе 
это. Но мы забываем, 
что основа всех основ 
— доброта. Без доброты 
душевной не вырастить ни 
хозяина производства, ни 
смельчака - космонавта, ни 
педагога-новатора. И уж, ко
нечно, не воспитать истин
ных отцов и матерей.

Наверное, потому было 
мне так приятно, когда уча
щиеся школы № 2 долго сто
яли на крыльце, ожидая, 
когда одна из наших групп 
выйдет на прогулку (близ-

Живем, работаем за совесть, яе за
страх,

Порядок в логове, уютно, сухо.
Да мать давно с волчицей не в ладах. 
Сказать по правде: вредная старуха.
Ей все не так. Волчица не по ней — 
Ворчала: бедный, мол, околдовала...
У  той в ответ шерсть дыбом, хоть убей, 
Д, заодно и мне в загривок попадало.
С тех пор пошло: жена грызет за мать.
И та грызня мне так вся надоела,
Что на родню свою ну просто наплевать. 
До стариков нет никакого дела.
И с той поры ни вою, ни мычу.
Свое былое вспоминаю редко.
Зато спокойно. Лишь тогда рычу.
Когда приходит весточка от предков...
— На свете прожила я много лет, — 
Сова промолвила ему в ответ. —
О многом слышала и много повидала.
Но подлости такой оценки — нет.
Такого в волчьей стае не встречала. 
Какой бы мать плохою ни была.
Она ж когда-то жизнь тебе дала!
К  беседе нашей лишь хочу добавить.
Что намять предков — это наша память. 
Хотя с тебя какой же спрос?
Ведь ты яе волк, а шелудивый пес.

В. ЮРИН.

кие контакты с детьми в 
учреждениях нашего типа 
не рекомендуются).

Верим мы, что придут в 
Дом ребенка парни из Ле
нинского райкома комсомо
ла, которые однажды спро
сили: «А  что мы могли бы
для вас сделать?».

Верим, что будут у нас и 
шефы из солидной органи
зации. (Товарищи из объе
динения «Союзтомекмелио- 
рация», которых несколько 
лет мы таковыми звали, от
казались от нас — вроде бы 
была их помощь неофици
альной, Свой отказ от шеф
ства они даже документаль
но подтвердили...).

Не верим пока лишь одно
му. В то, что завтра уже все 
поймут: воспитание челове
ка — главное дело на зем
ле. Нет, потребуется для 
этого работа поистине тита
ническая. Работа ради буду
щих поколений.

И все же взялась я за пе
ро прежде всего ради сегод
няшних детей и родителей, 
ради тех девушек, которые 
допускают, что й у них мо
жет появиться нежеланный 
ребенок. А  чем, мол, я рис
кую? Сдам в датдом, хотя 
бы временно, ведь это так 
легко, а там и уеду собст
венного счастья искать. Ищи 
тогда меня по свету... Таким 
хочу сказать: подумайте
еще и еще раз, не убивайте 
в себе человеческое. Не де
лайте из вашего ребейка 
объект для «выбора», через 
который трижды прошла 
Анечка...

Н. СИЯНОВА,
главный врач областного

Дома ребенка.

НЕОБЫКНОВЕННАЯ...
У  Ларисы Федотов- лась, что мои пострелята 

ны Пепеляевой пять будут болеть — в первых 
детей, четш е внука, классах такое не редкость, 
любимая работа и ува- По осени отсутствующие по 
жение односельчан. На- болезни, правда, бывали. А  
верное, поэтому и не затем — стопроцентная по
вянет ее красота. сещаемость. Ни одного про-

_  пуска занятий!
Я считаю что это — уди- как ей это удавалось, мо- 

вительная женщша, не- жет быть, приоткроет фра- 
оЬыкновенная. По своим оброненная учительни- 
взглядам, _ мироощущению, цей: «Следила, чтобы в «ти- 
жизненнои позиции. хий час» .никто не ложился

Мы зачастую выискиваем в холодную постель — сна- 
в книгах и кинофильмах чала проверю, пододето ли 
такой вот образец во всем, что-нибудь тепленькое».

^  не Скоро ее шестилетки пе-
вдруг и догадаемся; она! рейдут во второй класс. 
Потому что истинная кра- Все, без натяжки И еще 
сота не кричит о себе. Ко- три года будет она их ве- 
нечно, те, кому посчастли- сти. Даст не только проч- 
вется быть рядом, отдают ные знания, но и те навы- 
еи дань уважения, охотно ки, привычки, которые и 
обращаются за помощью и много лет спустя позволят 
советом, но брать пример отличать ее воспитанников 
во всем одни не торопятся, от других.
другие просто не в силах, Я не забыла, что начала 
душа у них для этого не со- рассказ со слов «удивитель- 
зреда, что ли..._ ная, необыкновенная».

Но пора представить мою Конечно, много у нас учи- 
героиню. Знакомьтесь: сель- тельниц, которых не только 
едая учительница из села хвалят за профессионализм 
Новониколаевка нашего но и добавляют: «Очень
района Лариса Федотовна добрая, чуткая». Хороших 
Пепеляева. матерей, у  которых хватает

Возраст?.. Впрочем, лучше сердца и на свою семью, и 
портрет. Высокая, статная, на кужих ребятишек, тоже 
с легкой походкой. Прямой немало. И все же... 
пробор разделяет ее длин- На животноводческих 
ные темные волосы. Лицо фермах, в совхозных ма- 
русской красавицы. Взгляд стерских, гараже Л. Ф. Не
внимательный и какой-то пеляева часто выступает с 
лучистый — иначе не ска- лекциями. Она —  член об- 
жешь. Голос такой, как бы- щества «Знание». И навер- 
вает у  матери: в нем доми- няка ее слова убедительны 
нируют искренность, тепло- прежде всего потому, что

каждый в Новониколаевке 
Конечно, что-то в ее обли- знает: в семье Пепеляевых 

ке и характере — типично — мир, лад, все они отлича- 
учительское. Лариса Федо- к>тся трудолюбием, просто- 
товна недавно сказала: и открытостью. Как и у
«Каждый из нас, а особенно ®сех, у них — огород, покос, 
женащна, должен занимать А  иначе как держать коро- 
лишь то место, на котором ®У> теленка и по осени брать 
сможет сделать многое...», поросенка?
1'акое рабочее место -г- не- Лариса Федотовна
пременно любимое. счастлива, можно утверж-

Сама она нашла свое Д®'*'** ®®з сомнения. Но ведь 
призвание не сразу. При
ехала в Сибирь из Брян
ской области, окончила в 
Новосибирске курсы кино
механиков и стала работать 
в Асине. Затем—Новонико- 
лаевка, сельская школа, где 
она и сейчас ведет началь
ные классы. Нынче у нее 
группа шестилеток. В рай
оне есть еще только одна 
такая группа — в Новокус-

известно, что счастье легко 
не приходит, его тоже надо 
заманить в свой дом, суметь 
удержать.

Сегодня в семье Пепеляе
вых самая маленькая — 
трехлетняя Танюшка. Ее 
очень ждали. И вдруг...

— У  меня обнаружился 
отрицательный 1>езус. Поэ
тому, когда родилась Та
нечка, я не думала, что

кове. Больше нет. Экопери- привезу ее живой. Но вра- 
мент в Новониколаевке не- "*** роддома многое сделали, 
даром доверили Пепеляе- Дз^з свою кровь малышке
вой. У  нее и своих детей 
пятеро, лю1бовь к малы
шам особая, опыт в школе 
многолетний.

Лариса Федотовна очень 
старалась, чтобы для шести
леток были созданы усло
вия, приближенные к до
машним. Конечно, не одна. П1аеву.
Многое сделали сельсовет, здесь-то
совхоз и другие предприя
тия. «Да все помогали», — 
объясняет она. Пришли ре
бятишки в отремонтирован
ное здание бьшшего интер
ната. Отдельный вход. Кро- Федотовна поступает учить- 
ме классной комнаты, две ® Томский педагогиче

ский институт заочно. Сей
час она уже на втором кур-

замечательная женщина. Я 
потом долго искала этого 
донора. А  недавно мы 
встретились. Я и Танюшку, 
теперь здоровенькую, взяла 
с собой в Асино, чтобы по
благодарить спасительницу, 
Юлию Константиновну Гри-

и еще одно 
доказательство силы воли 
матери, умения не сгибать
ся,  ̂не делать себе послабле
ний в дни испытаний. Имея 
ясельного ребенка, Лариса

игровые и спальня.
В основном у нее маль

чишки, шустрые, любозна
тельные.

— Я всех приняла. Не 
стала делить на слабых и

се.
А  нынче осенью Л. Ф. Пе

пеляеву, мать пятерых де
тей, приняли в партию, 

сильных, хотя условия се- “ зг, не ранний, но
мейного воспитания, харак- осознанный, давно обдуман- 
теры и привычки, конечно, ньхй, тоже говорит о многом, 
у них разные. Очень боя- Т, ЛЕЩИНСКАЯ.

К а ж до я м и н у то ^ о тк р ы ти е
Тот погожий день запомнился надолго. Впервые за много 

лет совместной работы а страховом участке Колпашевского 
районного узла связи собрались мы вот так семьями, чтобы 
вместе провести выходной. И даже не за празднично накры
тым столом и не в Доме культуры — всем коллективом ре
шили совершить зкскурсию по родному городу

Нашим экскурсоводом была А. И. Панова, Мы знаем ее как 
прекрасного педагога. Родина высоко оценила ее благород
ный труд, |наградив орденом Ленина и удостоив звания 
«Заслуженный учитель школы РСФСР». Выйдя на пенсию, 
Антонина Ивановна стала внештатным экскурсоводом Кол- 
лашевского бн>ро путешествий и экскурсий. Проникновенный 
и исполненный любви к родным местам рассказ Антонины 
Ивановны никого не оставил равнодушным. Нам казалось, 
что путешествуем в незнакомом городе; что ни минута — то 
открытие. А  ведь каждый до этого Цня был уверен, что хо
рошо знает свое Колпашево.

Отдых семьями прекрасный отдых. С этим у кас все 
согласны. Мы хотим организовать теперь посиделки подобно 
тем, «а  которых сиживали 'за чаем, пели .песни и ^занима- 
лнсь рукоделием наши бабушки.

Г. МАЛЬЦЕВА, 
работница страхового участка.
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- Экспедиции, поиски, находки.
духе. Поэтому каждый ве

чер, сидя в лагере у кост
ра, мы чистим, смазываем, 
упаковываем свои находки, 
чтобы в сохранности довез
ти их до Томска.

Подаодно -  поисковое на
правление в нашем клубе 
развивается с 1973 года. За 
это время проведено много 
экспедиций. На Черном мо
ре совместно с николаев
ским клубом сСадко» обсле
дованы минный заградитель 
«Колхозник», погибший в 
неравном бою с фашистски
ми самолетами в сентябре 
1941 года, флагман Дунай
ской флотилии монитор 
«Ударнь^», эсминец «Фрун
зе», с которого при помощи 
имеющейся у «Садко» тех-

ляка, держал овор<ипу в те
чение трех дней. За этот бой 
ВаснляпА Петровичу было 
нрисвеевго звание Героя Со- 
ветсяето СоФза.

Дорога ноаМа и гору, ско
ро перевал. Показался ус
туп, на КОТ4ЧП4Й наш «га- 
зжа* так я не смог взобрать
ся, Пришлось выйти из ма
шины.

...Идем по Рыбачьему. На 
пути попадают то колючая 
проволшш, то окоп, то во
ронка. Дошли до места под
вига отряда капитана Юне- 
вича. 48 человек, зажатые 
фашистами между гранит
ными утесами, стояли на
смерть. Дорогой ценой за
платили гитлеровцы за ги
бель десантников. На месте

з л  Ч Е М  п о т  I  м ш и у

П ЕРЕД НАМИ открыл
ся овал голубого озе
ра. Их здесь тысячи. 

Озера в Мурманской области 
похожие: небольшие впади
ны, зажатые со всех сторон 

/гранитными утесами, напол
ненные холодной, кристаль
но чистой водой. Но нас при
вела сюда не красота запо
лярного озера, мы намерены 
заглянуть в его глубины.

Что же ищем мы в озерах 
безлюдного уголка нашей 
страны?

В этих местах во время 
Великой Отечественной вой
ны шли жестокие ^и . Нем
цы рвались к Мурманску. 
Здесь, на реке Западная Ли
ца, в 1941 году были остано
влены немецкие войска. Бо
лее трех лет здесь шла «по
зиционная» война. Отсюда 
в 1944 году наша армия на
чала победоносное наступле
ние, закончившееся освобо
ждением Заполярья.

Следы тех боев земля хра
нит до сих пор.

ИЗ ДНЕВНИКА ЭКСПЕ
ДИЦИИ «ПОИСК». 30 ИЮ
ЛЯ. Вечером погрузились в 
машину, поехали в северном 
направлении от Мурманска. 
Проехали реку Западная Ли. 
ца — рубеж обороны 1941— 
1944 гг. Свернули с шоссе на 
старую фронтовую дорогу. 
По краям ее то здесь, готам 
попадают мотки ржавой 
колючей проволоки, пусты
ми глазницами зияют полу
разрушенные доты. Их мно
го, очень много.

Наше внимание привлека
ет прежде всего лежащее 
невдалеке озеро.

Для начала — разведка. 
Игорь Потапкин и Дима 
Александрович надевают пер
вый комплект пловца-под- 
водника: гидрокостюм, мас
ку, ласты—и входят в воду. 
Их задача — обследовать по 
периметру дно озера. Ребя
та осторожно, чтобы не под
нять со дна взвесь, плывут 
рядом, часто ныряют. Сле
дом за ними по берегу от
правляем единственную де
вушку нашей экспедиции 
Надю Серякову. Она отме
тит на листе бумаги наибо
лее интересные места. В них 
надо будет поискать повни
мательнее, поэтому мы с

Ивлев Матвей Иванович 
(636512, Верхнекетский рай
он Томской области, пое. 
Дружный) разыскивает од
нополчан пропавшего без 
вести брата Ивлева Терен
тия Ивановича, 1922 года 
рождения. В армию был 
призван бывшим Парбиг- 
ским райвоенкоматом, на 
фронт отправлен из Томска 
в апреле 1942 года. Письма 
с фронта не сохранились. 
По запросу из Центрально
го архива Министерства 
обороны сообщили, что сер
жант Т. И. Ивлев, командир 
орудийного расчета 209-го 
отдельного истребительно- 
противотанкового дивизио
на 121-й стрелковой диви
зии, пропал без вести 
27 февраля 1945 года в боях 
за освобождение Польши. 
Есть сведения, что он был 
награжден. «Какими фрон
товыми дорогами прошел 
брат, в освобождении каких 
городов участвовал, за что 
был награжден — мать и 
я не знаем, — пишет М. И. 
Ивлев. — Может быть, одно
полчане сообщат нам об 
этом?»

• • *
Трошков Данил Елеферье- 

вич (636030, Томский рай
он, С. Малиновка, ул. Рабо
чая, 51) просит откликнуть
ся бывших фронтовиков, 
воевавших вместе с его 
отцом Трошковым Елефе- 
рием Лукичом, 1909 года 
рождения. В армию приз
ван в начала июля 1941 го
да -из дер. Кудрявчик
Кенгинского - сельсовета 
бывшего Парбигского (ны
не Бакчарского) района
Томской области, подготовку 
проходил в Алтайском крае 
и через полтора-два месяца 
отправлен на фронт. В кон
це войны на запрос мате
ри получили извешениа.
что отец пропал без вести в 
марте 1944 года. Письма и 
номер полевой почты не 
сохранились.

Сашей Осиповым готовим 
акваланги.

Иногда ребята выходят из 
воды, показывают находки 
и возбужденно рассказыва
ют. Озеро обычное: в основ
ном попадают стреляные 
гильзы, патроны от немец
ких ракетниц. Но вот Игорь 
протягивает диск от автома
та ППШ. Он плохо сохра
нился, в некоторых местах 
проржавел насквозь. У  Ди
мы не менее интересная на
ходка: две рубашки от гра
наты РГД.

Будем здесь искать. Саша 
помогает Игорю надеть ак
валанг и идет на страховку. 
Игорю предстоит долгая и 
кропотливая работа: надо
внимательно осмотреть дно, 
а затем попробовать раско
пать верхний слой ила. «Ко
пать» можно руками или 
палочкой, но чаще исполь
зуем для этого ласты, ин
тенсивно работая ногами.

Вот Игорь вспльшает, дер
жа над толовой еще один 
диск от ППШ. Этот лежал 
в иле и поэтому очень хо
рошо сохранился, внешне 
совершенно целый. Однако 
металл, как мы говорим, «во
брал в себя воду». И теперь, 
если его сразу же не обра
ботать, начнет ржаветь и 
просто рассьтаться на воз-

ники подняты девятитонные 
орудия главного калибра. На 
глубине 35 метров а северо- 
западной части Черного мо
ря найдена затонувшая под
водная лодка «Щ-204», в бу
хте Казачьей под Севасто
полем обнаружен сбитый 
самолет «Ил-4». Садковцы 
восстановили имена героев 
и нашли единственного ос
тавшегося в живых члена 
экипажа Ф. А. Кичайкина, 
который приезжал к нам в 
Томск на встречу.

В  МУРМАНСКЕ мы ра
ботали совместно с 
мо]9ским клубом «Голь

фстрим». В середине августа 
отряд из двух представите
лей клуба «СКАТ» и семи 
мурманчан соверцшл пеший 
поход через полуостров Ры
бачий по местам наиболее 
ожесточенных сражений.

ИЗ ДНЕВНИКА ЭКСПЕ
ДИЦИИ «ПОИСК». 13 АВ
ГУСТА. В десятой часу ве
чера мы закинули в маши
ну свои рюкзаки, кое-как 
втиснулись сами, и явно пе
регруженная машина нехо
тя двинулась ‘ вЕПред. Мы 
ехали в сторону Неченги. 
Миновав КП пограничников, 
свернули на Титовку. Где- 
то в этих местах батальон 
В. П. Стрыгина, нашего зем-

последнего боя отряда ком
сомольцы Мурманска уста
новили памятник. Здесь же 
находится (^тская могила 
героев.

За несколько дней до окон
чания экспедиции, когда мы 
уже укладывали экспонаты 
в ящики и считали, что са
мые интересные находки по
зади, в лагерь, не снимая 
гидрокостюма, прибежал Ди
ма. Он вместе с акваланги
стом из Мгрыанска в пер
вом комплекте плавал на со
седнем озере. Они нашли 
книгу на немецком языке и 
увидели в глубине какой-то 
странный предмет. Из объ
яснений было понятно толь
ко одно: надо плыть с аква
лангом и осмотреть пред
мет.

Все свободные от работы 
по лагерю собрались на бе
регу озера, Игорь помогает 
мне надеть акваланг. Под 
водой холодно и мрачно. Но 
вот глаза улавливают что-то 
бесформенное. Подплываю, 
осматриваю, трогаю рукой. 
Наверное, это какой-то тюк, 
сверху сильно обросший 
илом. Поднимаюсь на повер
хность, советуемся с р^ята- 
ми. Решили обвязать его ве
ревкой и тащить к берегу.

Так и сделали, но на пол
дороге тюк развалился. Вы
таскиваем все по частям на 
берег. Картина проясняет
ся. Очевидно, это был вещ
мешок или рюкзак немец
кого солдата, к нему при
вязано одеяло, или шинель— 
сейчас не поймешь. В мешке 
лежали книги, очки, личные 
вещи и стопка с листовка
ми. Оказалось, это советские 
листовки на немецком язы
ке. Эту находку мы счита
ем одной из наиболее цен
ных в нашем клубном музее.
Н АША экспедиция про

шла успешно. Впечат
ление, которое получа

ешь от столкновения с об
разом войны, не могут заме
нить ни книги, ни фильмы. 
Мы так же, как и солдаты, 
лезли на высотки, брали пе
ревалы, мокли под дождем, 
спали на камнях, повсюду 
встречали осколки войны.

Последние пять лет «СКАТ» 
и «Садко» занимаются по
иском сейнера «Делы|>ин», 
подорвавшегося на мине 
7 апреля 1944 г. у побережья 
Черного моря. По имею
щимся сведениям, среди до
кументов, находящихся на 
судне, есть наградные ли
сты на присвоение звания 
Героя Советского Союза 
двенадцати саперам, участ
никам героического десанта 
К. Ольшанского. Сейчас их 
имена неизвестны. Кто зна
ет, может быть, среди них 
есть даже наши земляки, 
ведь в составе войск, осво
бождавших Южную Украи
ну, были и сибиряки, и си
бирские дивизии. Восстано
вить имена героев — наш 
долг перед павшими, и поэ
тому снова и снова мы тра
лим Днепро -  Бугский ли
ман, ныряем в холодные, 
мутные воды залива.

И, СУЧКОВ, 
начальник экспедиции 

«Поиск» клуба «СКАТ», 
заведующий лаборато
рией» физического фа

культета ТГУ.
* * *

BLA СНИМКАХ; место ги
бели отряда капитана Юне- 
вича; Саша Осипов за раз
бором и к<шсервацией на
ходок; Игорь Потапкин за
кончил подводный поиск.

Фото автора.

Накануне
гастролей ^ у Д Л А Л Ш “

в большом концертном зале филармо
нии с 9 по 11 апреля состоятся ямступлеиня 
заслуженного коллектияа— Государстяеино- 
го ансамбля танца Латвийской ССР. О  нем 
рассказывает художественный рукояо/м<‘ 
тель Государственной филармонии Латвий
ской ССР В. Витолнньш.

«Дайле» — это старинное 
латышское слово, которое 
трудно перевести однознач
но. Оно означает трепетное 
и благоговейное осязание 
идеальной, совершенной и 
неувядаемой красоты, соз
данной человеческим тру
дом.

Избрав слово «Дайле» сво
им названием, ансамбль 
танца Латвии дал обещание 
неустанно искать в богатей
шем этнографическом и се

годняшнем материале на
родной музыки, народной 
хореографии, народных пе
сен путь к наиболее прекра
сному откровению народной 
души.

Создателем ансамбля и его 
художественным руководите
лем является народный ар
тист Латвийской ССР, лау
реат Государственной пре
мии ЛССР, лауреат премии 
ЛКСМ Латвии Улдис Жага- 
та. Под его руководством за

18 лет ансамбль создал 11 
программ. В каждой отраже
ны фольклорные богатства 
латышского народа и наро
дов братских республик. В 
репертуаре ансам(1ля также 
танцы народов мира.

«Дайле» во многом отли
чается от других концерт
ных ансамблей тем, что, кро
ме танцевальной группы, 
где более 50 участников, су. 
ществус7 и вокальный ан
самбль, который не только 
сопровождает танцы, но и 
выщупает с самостоятель
ными концертными номера
ми.

«ДайЛе» объездил все ев
ропейские страны, побывал 
в ряде стран Азии. Ан
самбль — непременный уча
стник значительных меро
приятий, музыкальных и 
общественно — политиче

ских в Латвии и в мас
штабе всей страны.

Характерно, что для гаст
ролей за пределами Латвии 
ансамбль готовит специаль
ные программы-диверти
сменты, которые позволяют 
судить о его творческих 
возможностях.

Ансамбль исполняет так
же хореографические ком
позиции на музыку совре
менных авторов, в частности 
Раймонда Паулса.

«Дайле» — участник поч
ти всех фестивалей искусств, 
проводимых в нашей стране: 
«Русская зима», «Москов
ские звезды», «Мерцишор», 
«Белорусская музыкальная 
осень».

Хореографы и критики 
оценивают программы «Дай
ле» на редкость единодушно; 
ансамбль тактично осовре
менивает, стилизует свои 
номера, и они приобретают 
особый блеск, колорит и, как 
отмечала одна из француз
ских газет, грацию.

В. витолиньш.

По весенней лыжне
сокршили агт переход i  Кслпаш ек туденты ТИАСУРа
Этот переход лыжники посвятили 70-ле

тию Великой Октябрьской социалистиче
ской революции, XX съезду ВЛКСМ и 
25-летию родного института. По традиции 
старт был дан у Мемориала боевой и тру
довой славы томичей в годы Великой Оте
чественной войны.

Первый промежуточный финиш — село 
Мельникове. На берегу Оби делегацию 
встретили шегарские комсомольцы. Теп
лые приветствия, хлеб-соль. И — друже
ские встречи с молодежью села. Гости 
рассказали об институте, об участии сту
дентов в научно-исследовательской работе.

Рано утром участники агитперехода 
вновь двинулись в путь. Снег подтаивал, 
и это, конечно, затрудняло ход. В пути 
етуденты были уже шесть дней. Более чем 
трехооткилометровый маршрут подходил

к концу. Последний переход через Обь в 
черте Колпашева. Вот он — конечный 
пункт перехода. На берегу студенте» встре
тили воспитанники детско-юношеской 
спортивной школы. По центральным ули
цам северного города гост прошли к па
мятнику В. И. Ленину, монументу колпа- 
шеацам, погибшим в годы Великой Отече
ственной войны, возложили цветы.

Оживленными были встречи и беседы 
участников агитперехода с учащимися 
школ, профтехучилищ города, ра (^ей  мо
лодежью. Футбольные и волейбольные со
ревнования еще больше укрепили дружбу. 
Члены туристско-альпинистского клуба 
«ТАКТ» рассказали о своих походах, по
казали слайды.

Г. ПОПОВ,
доцеит кафедры фнзвоспитания 

ТИАСУРа.

(< D i
1

Много интересного обеща
ют томичам наступающие 
выходные дни.

В старом концертном за
ле филармонии в 19.30 в 
субботу и воскресенье — 
симфонические концерты. В 
прогх>амме — Мещарт, Дени
сов, Шнитке. Дирижирует 
Илмар Лапиньш.

Дом ученых Академгород
ка в субботу в 18.00 при
глашает родителей и школь
ников на заседание клуба 
веселых и находчивых. В 
воскресенье часом раньше, 
здесь выступит струнный 
квартет филармонии. А в 
18.00 — закрытие выставки

то.мского графика Т. Бель
чиковой.

Обширна программа вы
ходных дней, которую пред
лагает Дом культуры про
изводственного объединения 
«Сибкабель». Субботнее ут
ро начнется здесь с собра
ния клуба «Октябренок». 
В 13.00 ребят приглашают 
послушать рассказ об исто
рии родного города. Вос
кресное утро в ДК также от
дано ребятам. В 12.00 — за
седание клуба «Смелые, 
сильные, ловкие». В 16.00 
соберется клуб «На.всех па- 
раллеях». Вечером — диско- 
клуб.

В Доме культуры электро! . 
механического завода в суб^- 
боту в 18.30 вечер отдыха, 
который его организаторы
назвали словами 'nooraj
«Славьте, молот и серп, зе
млю молодости». I

На интересную беседу при
глашает ребят Томский пла
нетарий: в субботу в ПДО— 
«Приключения капельки Bbf
Ды». I

Два фестивальных мерот 
приятия пройдут в зал4
Дома союзов. В субботу в 
18.00 — областной смотр- 
конкурс солистов-вокали^
стов, а в воскресенье в 11.00 
— областной смотр-конкурр 
ансамблей песни и танца.'

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Б Ю Р О  П О ГО Д Ы
С О О Б Щ А Е Т  [

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, преиму
щественно без осадков, ве
тер северный, 9—14 метров 
в секунду, температура 9— 
14, по южным районам 2—7, 
в Томске 5—7 градусов мо
роза, на дорогах гололеди
ца.

5—в апреля — облачная 
погода с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, ветер северо-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 16—21, при 
прояснениях до 28, днем 
5-10, местами до 15 граду
сов мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. ‘

В театрах
ДРАМЫ;

4 апреля. «Ретро» — 19.
5 апреля. Очередное заня

тие народного университета 
искусств театрального факуль
тета (второй год обучения). 
«Диктатура совести» — 19.

КУКОЛ
4 апреля. «Гусенок» — и. 

«Марсианские хроники» — 19. 
МАЛЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ 
4 апреля. Симфонический 

концерт — 19-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
4 апреля. «Новые амазонки»

— 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
4 апреля. «Зорро» (две се

рия) — 8-40, 11. 13-30, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОр ЬКОГО 
4 апреля. «Потерпевшие с 

«Лигурии» — 8-40. 10-20, 12 
13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. 
«Бродяга» (две серии) — 9.
12. 15. 18. 21. «До опасной чер
ты»—9, 10-05, 11-10. 12-15, 13-20, 
15-30. 16-35, 17-40. «Плюмбум, 
или Опасная игра» — 19. 21. 
Киноклуб «Светофор» — 14-30. 
Киноклуб «Нам открыты все 
дороги» — 8.

«ОКТЯБРЬ»
4 апреля. Премьера «Игорь 

Саввович» (две серии) — 8-40. 
12-10, 16-10, 20-10. Состоятся 
встречи с творческой группой 
киностудии им. Довженко. 
«Игорь Саввович» (две серии) 
— 9. 12-30, 16, 19-30. «Отроки 
во Вселенной» — 10-30. 

«ПИОНЕР»
4 апреля. «Айболит-66» — 9,

15. Мультс|бО|рник «Ара-вара- 
пух» — 11-20, 13. «Граф Мон
те-Кристо» (две серии) —
17- 20, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 апреля. «Нам три мушке

тера» (две серии) — 9. 11-30,
14. 16-30 19. 21-20. «Любовь и 
аэробика» — 9, 10-40, 12-20
16. 17-40, 19-20, 21. «Третий 
прингд» — 14-20.

«СИБИРЯК»
4 апреля. «Корона Россий

ской империи» — 9-20. «Ва- 
бани-1», «ва-банк-Н, или От
ветный удар» (две серии) — 
11. 13-30 16, 18.30 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«АБАНГАРД»

4 апреля. «Корона Россий
ской империи» (две серии) —
15. «Джентльмены удачи» —- 
17 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
4 апреля. «Крылья» — 17,

18- 30.

Томский комбикормовый 
завод реализует мешки, быв
шие в употреблении, по це
не 85 коп. н 95 коп. за ме
шок.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Мичурина, 16.

БНИМАНИЮ БЫПУСК. 
НИКОВ СРЕДНИХ ШКОЛ, 
ПТУ. ТЕХНИКУМОВ И РА- . 
БОЧЕИ МОЛОДЕЖИ!

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
гпюводит «день открытых 
дверей», который состоится 
8 апреля, в 15 часов, в ауд. 
7-й корпуса ФЭТ (Вершини
на, 47). Проезд автобусами 
№№ 15, 18, 22 до остановки 
«3-я горбольница». В про
грамме дня — беседы о фа
культетах и специальностях, 
экскурсии по научным и 
учебным лабораториям. За 
справками обращаться по 
телефону 2-32-26.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ!
Телеграфно - телефонная 

станция сообщает, что рас
четная служба переезжает с 
пр. Фрунзе, 83 на ул. Крас
ноармейскую, 135, остановка 
«Агентство Аэрофлота» (на 
1-м этаже нового жилого до
ма). Телефоны для справок 
1-13-52, 1-34-91, 3-01-89,
4-56-59, 2-50-71.

Томское управление Гос- 
комнефтепродукта РСФСР 
просит потребителей ДО 20 
АПРЕЛЯ 1987 года ПРЕД
СТАВИТЬ заявки яа нефте
продукты номенклатуры го
сударственного комитета по 
нефтепродуктам на 1988 год 
с расчетами на каждый вид 
нефтепродукта.

За справками обращаться; 
ул. Пушкина, 30. Тел. 5-26-27, 
5-15-26.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

9, 10, 11 апреля
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

Концерты Государственного ансамбля 
танца Латвии 

«Д А Й Л Е »
Художественный руководитель — народный артист 

Латвийской ССР Улдис ЖАГАТА.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Концертного зала с 12 час. 
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная ^тлармония

БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
12, 13 апреля
КОНЦЕРТЫ ЛАУРЕАТА ВСЕСОЮЗНОГО КОНКУРСА 

НА ЛУЧШЕЕ ИСПОЛНЕНИЕ СОВЕТСКОЙ ПЕСНИ, ЗА
СЛУЖЕННОГО КОЛЛЕКТИВА ТУРКМЕНСКОЙ ССР

«Гунеш».
Руководитель — Вахид РИЗАБВ.
Начало: 12 апреля — в 17 и 20 часов; 13 апреля — в 18 

и 21 час.
Билеты продаются в, кассе Концертного зала с 12 час. 
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

<шТ Р У М О У С Т Р О И С Т В А)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

НА ТОМСКИЙ ГОРОДСКОЙ РАДИОУЗЕЛ: начальни
ка и инженера производственной л^оратории, электро’ 

линейный цех, водителя на автомашину 
ГАЗ-52. Оправки по тел. 2-40-07.

СНАБЖЕНИЯ И СБЫТА ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА; начальника гаража, грузчиков, авто
слесаря, моториста по ремонту автодвигателей, электри
ка, аккумуляторщика, инженера по грузоподъемным ме
ханизмам, мастеров, продавца, заведующего складом, ра
бочих на склады. Тел. 3-89-89.

ЦЕНТР КОЛЛЕКТИВНОГО 
ииль^ивАНИЯ; экономистов, инженеров-электронщиков, 
машинисток (со сдельной и повременной оплатой труда). 
Справки по тел. 2-27-60, 2-25-61.

В ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТА
НИЯ: мастера производственного обучения, инженера 
технических средств, кладовщика, гардеробщицу. Справ
ки по телефону 5-63-09.

В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ УНИВЕРМАГ на неполный рабочий 
день и неполную рабочую неделю; студентов, домохозя
ек, пенсионеров — для работы продавцами мелкой роз
ницы, кассирами, уборщиками 'торгового зала. Справки 
по телефону 2-64-96 (отдел кадров ЦУМа).

В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЕРИЮ ОБЛАСТ 
н его  УПРАВЛЕНИЯ ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ (пр. 
Фрунзе, 14); экономиста, главного бухгалтера и бухгал
тера материальной группы, руководителя фивавсовой 
группы. Справки по тел. 2-50-78.

НА ТОМСКИЙ КОМБИНАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
главного механика, начальника мельзавода № 1, иачаль- 
яика связи, {элыетромовтера связи, бухгалтера расчетной 
группы, рабочих на мельзаводы,, элеватор; в комбикормо
вый цех: грузчиков, слесарей, электромонтеров, пзпгевых 
рабочих, сменных мастеров, воспитателей и нянь в ясли- 
сад комбината № 46, прораба на строительство дома.

Комбинат имеет детский сад, стол заказов, одинокие 
обеспечиваются общежитием, ведется строительство дома 
хозяйственным способом. Справки по тел. 2-28-51, доп. 
3*88.

НА АВТОЭКСПЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО 
ОБЛПОТРЕБСОЮЗА; слесарей-мотористов, агрегатчика, 
автоэлектрика, водителей на автомобили, автокрановщи
ка на автокран на базе «ЗИЛ-130», карбюраторщика, на
чальника отдела эксплуатации, юрисконсульта, эконо
миста. Телефон для справок 3-80-35.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

(Коллективы инженерно- 
педагогических работников 
и учащихся средних про
фессионально техниче
ских училищ №№ 16 и 17 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу безвремен
ной смерти ветерана систе
мы профтехобразования 

БИРЮКОВА
Анатолия Михайловича.

Спортклуб «Политехник», 
аквалангисты ТПИ, ТИАСУРа 
и клуба «СКАТ» ТГУ вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу гибели студента 
ТПИ

ШТЕФАНА 
Андрея Юрьевича,

последовавшей 29 марта.

Коллеитив НИИ биологии 
и биофизики при Томском 
государственном уииверси- 
тете выражает глубокое 
соболезнование научному 
сотруднику Н. М. Фроловой 
по поводу кончины отца

СЕРЯКОБА 
Михаила Ивановича.

Руководство, партийная и 
профсоюзная организации 
СКБ НП «Оптика» ТФ СО 
АН СССР и товарищи по 
работе выражают глубокое 
соболезнование и. о. заве
дующего отделом Б. П. Са
вину по поводу смерти ма
тери

САВИНОЙ
Марфы Арсентьевны.
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